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В 2019 году Законодательное Собрание 
ВологодСкой облаСти отмечает  

25 лет Со дня обраЗоВания

Законодательное Собрание -  
выСший Законодательный  
(предСтавительный) орган 

гоСударСтвенной влаСти вологодСкой 
облаСти С марта 1994 года

4483 
Закона было принято депутатами  

За веСь 25-летний период
*по состоянию на 31.12.2018 г.

143
депутата были иЗбраны  

в Законодательное Собрание 
вологодСкой облаСти  

За 25 лет

493
Закона принято депутатами ЗСо  

Седьмого СоЗыва

5 лет
- на такой Срок иЗбираютСя депутаты 
Законодательного Собрания облаСти

34
депутата иЗбираютСя по Смешанной 

СиСтеме (17 – по единому облаСтному 
иЗбирательному округу,  
по партийным СпиСкам  

и 17 – по одномандатным округам)
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«Каждый заКон
должен делать  
жизнь людей лучше»

Андрей Луценко
Председатель Законодательного  
Собрания Вологодской области
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- андрей николаевич, в чем вы 
видите главную задачу регионально-
го парламента?

- Наша главная задача - разра-
ботка и принятие законов, которые 
улучшают жизнь вологжан. Это се-
рьезная цель, над достижением кото-
рой мы работаем во взаимодействии 
с Советом Федерации, Государствен-
ной Думой, Правительством области, 
муниципалитетами, общественными 
организациями. При этом я согласен с 
философом Джоном Локком, который 
еще четыре столетия назад сказал: 
«Создавайте лишь немного законов, 
но следите за тем, чтобы они со-
блюдались». Для получения обратной 
связи с теми, кто исполняет законы, и 
с жителями области мы проводим мо-
ниторинг законодательства, изучаем 
и внедряем наиболее эффективную 
правоприменительную практику, 
активно работаем с вологжанами, в 
том числе проводим приемы.

- какие последние принятые 
инициативы ярче всего подтвержда-
ют правило, которому вы следуете, 
- разрабатывать и принимать законы, 
направленные на улучшение каче-
ства жизни жителей Вологодчины?

- в  2018 году  одним из самых 
значимых событий стало изменение 
в нашей стране параметров пенси-
онной системы. в связи с принятием 
закона на федеральном уровне За-
конодательным Собранием области 
были  приняты необходимые меры, 
направленные на смягчение пере-
ходного периода и обеспечение вы-
полнения социальных обязательств и 
гарантий перед людьми. в сентябре 

ЗакоНоДатеЛьНое СобраНие ВоЛоГоДСкой обЛаСти При ПриНятии НоВых 
ЗакоНоПроектоВ оПираетСя На НеСкоЛько ВажНых ФактороВ: ЗакЛючеНие 
ЭкСПертоВ, мНеНие общеСтВеННых иНСтитутоВ и ПроГНоЗ ЭФФекта  
от ПриНимаемоГо решеНия.

2018 года мы внесли изменения  в 
девять областных законов и сохрани-
ли  действующие региональные меры 
поддержки, а также налоговые льго-
ты для женщин с 55 лет и мужчин с 60 
лет независимо от выхода на пенсию.  

по инициативе губернатора 
области  депутаты приняли законы, 
которыми установлены новые меры 
социальной поддержки семей с 
детьми и многодетных семей:  пре-
доставлена возможность получать 
«земельные сертификаты» взамен 
земельного участка;  в случае приоб-
ретения  жилья на вторичном рынке 
семье с двумя и более детьми будет 
компенсировано 3 процентных пун-
кта от ипотечной ставки; с 30% до 
50% увеличен размер ежемесячной 
компенсации на оплату коммуналь-
ных услуг; увеличен размер еже-
годной денежной компенсации на 
приобретение твердого топлива и 
сжиженного газа.

Среди  других социально зна-
чимых законов - инициативы, на-
правленные на улучшение кадровой 
ситуации в медицине  и сельском 
хозяйстве. так, в апреле 2018 года 
нами установлены единовременные 
выплаты в размере 500 тысяч рублей 
врачам в возрасте до 35 лет, которые 
пришли на работу в учреждения обла-
сти, кроме вологды  и  Череповца. по 
полмиллиона получают медицинские 
работники фельдшерско-акушерских 
пунктов на селе, а также  фельдше-
ры, акушеры и медицинские сестры, 
работающие во врачебных амбула-
ториях, расположенных в сельских 
населенных пунктах области. уста-

СПРАВКА

Андрей Николаевич  
ЛуцеНко
Родился 30 апреля 1963 года в 
Магнитогорске Челябинской области.

образование 
В 1985 году окончил Магнитогорский 
горно-металлургический институт  
им. Г.И. Носова (инженер-металлург). 
В 2003-2005 годах прошел 
профессиональную переподготовку в 
ГОУ «Академия народного хозяйства 
при Правительстве РФ» по программе 
«МВА: Менеджмент. Международный 
бизнес» получил степень MBА. 
В 2007 году присуждена ученая степень 
кандидата технических наук.

Трудовая деятельность
С 1985 года - вальцовщик стана горячей 
прокатки, старший мастер, заместитель 
начальника сортопрокатного цеха, 
начальник сортопрокатного цеха, 
технический директор - главный 
инженер, директор по производству 
Череповецкого металлургического 
комбината.
С 2011 года - директор по производству 
- главный инженер дивизиона 
«Северсталь Российская Сталь». 
С июня 2014 года - первый заместитель 
Губернатора Вологодской области.

Политическая карьера
С сентября 2016 года - Председатель 
Законодательного Собрания 
Вологодской области.
28 декабря 2016 года на отчетно-выборной 
конференции Вологодского регионального 
отделения Партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» 
избран Секретарем Вологодского 
регионального отделения Партии 
«ЕДИНАЯ РОССИЯ».
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новлены меры социальной поддержки 
в виде ежемесячной денежной вы-
платы в размере 4000 тысяч рублей 
студентам, получающим высшее 
медицинское образование в рос-
сийской Федерации в соответствии 

с федеральными государственными 
образовательными стандартами по 
специальностям «лечебное дело»,  
«педиатрия», «стоматология».

кроме того, аналогичная еже-
месячная доплата осуществляется 
студентам, которые учатся на специ-
альностях «зоотехния», «ветерина-
рия», «агроинженерия», «агрономия». 
а 230 тысяч рублей - единовременные 
выплаты специалистам агропромыш-
ленного комплекса до 35 лет, которые 
приступили к работе в сельхозоргани-
зациях области.

- Вологодская область одной 
из первых в стране приняла закон в 
поддержку «обманутых дольщиков». 
что позволило так быстро отреаги-
ровать, несмотря на всю сложность 
этой темы ?

- В сентябре 2017 года был при-
нят закон «о мерах государственной 
поддержки и (или) содействия в вос-
становлении нарушенных прав граж-
дан, чьи денежные средства привле-
чены для строительства многоквар-
тирных домов и чьи права нарушены, 
на территории Вологодской области 
и о внесении изменений в отдельные 

законы области». Принятию закона 
предшествовала большая работа. 
Несмотря на горячие споры при его 
подготовке, нам удалось уладить 
все противоречия, и закон был при-
нят единогласно. его основная цель 

- чтобы проблемные 
дома были достроены 
инвесторами. обману-
тые вологжане вправе 
принять решение о 
самостоятельном за-
вершении проблем-
ного объекта. В этом 
случае им может быть 
предоставлена соци-
альная выплата. те же, 
кто отказался от иных 

мер поддержки, вправе получить 
земельный участок. кроме того, всем 
дольщикам может быть оказана бес-
платная юридическая помощь. Для 
инвестора в качестве компенсации 
предусматриваются различные меры 
государственной поддержки. В част-
ности, предоставление земельного 
участка в аренду без проведения 

торгов, а также субсидии для под-
ключения к системам коммунальной 
инфраструктуры объектов самого  ин-
вестора. он также может рассчиты-
вать на возмещение затрат на уплату 
процентов по кредитам, полученным 
для решения проблем дольщиков, 
субсидию на благоустройство терри-
тории проблемного объекта.

Забота о здоровье подрас-
тающего поколения - важнейшее 
направление. Приняв закон «об 
охране здоровья несовершеннолет-
них от последствий воздействия и 
использования электронных систем 
доставки никотина и безникотиновых 
жидкостей», мы запретили розничную 
продажу подросткам так называемых 
вейпов и устройств для их потребле-
ния. кроме того, сегодня нельзя их ис-
пользовать в общественных местах. 

Принятие законов, безуслов-
но, -  главное направление нашей 
работы, но не единственное. Депу-
таты фракции «еДиНая роССия» 
курируют 14 партийных проектов. 
кроме того, мы активно работаем 

СеГоДНя мы яВЛяемСя аВторитетНой 
ПЛощаДкой ДЛя ДиаЛоГа По ВСем 
кЛючеВым ВоПроСам. имеННо 
бЛаГоДаря объеДиНеНию уСиЛий 
ЗакоНоДатеЛьНой, иСПоЛНитеЛьНой 
ВЛаСти и общеСтВеННоСти Нам 
уДаЛоСь Не тоЛько СохраНить 
СтабиЛьНоСть, Но и ВСтать  
На Путь ПоСтуПатеЛьНоГо раЗВития. 

В сентябре 2016 года Андрей Луценко возглавил парламент, а в декабре стал еще  
и Секретарем регионального отделения Партии «еДИнАЯ РоССИЯ».
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с молодежью - успешно действует 
молодежный парламент и Дискусси-
онный клуб при нем. 

- Сколько времени обычно 
уходит на разработку одного зако-
нопроекта и кто помимо депутатов 
принимает участие в этой работе?

- В соответствии с уставом 
области право законодательной ини-
циативы принадлежит Губернатору, 
депутатам ЗСо и представительным 
органам муниципальных образова-
ний, сенаторам от нашего региона, 
а также прокурору области. В любом 
случае в первую очередь законопро-
ект поступает в профильный комитет 
Законодательного Собрания, депута-
ты которого определяют дальнейшую 
судьбу этого документа. если авто-
рами законопроекта являются сами 
депутаты ЗСо, то он направляется 
на оценку Губернатору и в областную 
прокуратуру.

что касается срока разработки 
одного законопроекта, то он может 
достигать нескольких месяцев. Это 
зависит от многих факторов: является 

ли законопроект базовым, на какой 
круг лиц он будет распространяться, 
какие цели должны быть достигнуты, 
какова область правового регулиро-
вания и так далее. 

иногда законопроект вызывает 
определенные вопросы, и тогда соз-
дается рабочая группа по его дора-
ботке или согласительная комиссия, 
которая должна урегулировать все 
спорные моменты. В ряде случаев 
документ выставляется на обществен-
ное обсуждение в интернете либо 
выносится на публичные слушания. 

таким образом, с момента вне-
сения законопроекта до его принятия 
может пройти от нескольких дней до 
нескольких месяцев. 

- многие из принимаемых ЗСо 
законопроектов направлены на соз-
дание положительного инвестицион-
ного имиджа области, привлечение 
в регион дополнительных средств. 
можно ли хотя бы приблизительно 
измерить достигнутый эффект в 
рублях или дополнительно созданных 
рабочих местах? 

- На сентябрьской и октябрь-
ской сессии ЗСо в минувшем году 
было принято несколько законопро-
ектов, способствующих созданию 
положительного инвестиционного 
имиджа Вологодской области и при-
влечению инвестиций. конечно, 
наиболее значимым является пакет 
законопроектов, направленных на 
предоставление налоговых льгот 
инвесторам. Новое инвестиционное 
законодательство направлено и на 
поддержку местного бизнеса, и на 
привлечение новых инвесторов. 

Для новых организаций-инвес-
торов пороговые значения объема 
инвестиций снижены в два раза - со 
100 до 50 миллионов рублей. 

Для действующих организаций 
впервые вводится дифференцирован-
ный «зональный» подход. Наибольшая 
поддержка будет предоставлена ин-
весторам, вкладывающим средства в 
активы на территории восточных рай-
онов области (бабушкинский, Вели-
коустюгский, кичменгско-Городецкий, 
Никольский, Нюксенский, тарногский 

ЗАВАРИН Роман Юрьевич 

заместитель Председателя  
Законодательного Собрания области

СтРуКтуРА ЗСО

ПОдВОлОцКИй Андрей Генрихович 

заместитель Председателя  
Законодательного Собрания области

9
КОмИтетОВ

34
деПутАтА

17 деПутАтОВ  
ИЗбИРАЮтСя  
ПО ПАРтИйНым СПИСКАм17 деПутАтОВ ИЗбИРАЮтСя  

ПО ОдНОмАНдАтНым 
ОКРуГАм

луцеНКО Андрей Николаевич 

Председатель  
Законодательного Собрания области

КОллеГИя ЗАКОНОдАтельНОГО СОбРАНИя ОблАСтИ
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и тотемский районы), находящихся 
в связи с удаленностью от центра 
в менее выгодных экономических 
условиях ведения бизнеса.

также налоговая льгота преду-
смотрена для инвесторов с объемом 
инвестиций менее 100 миллионов 
рублей в традиционных отраслях 
экономики: сельском хозяйстве, пи-
щевой промышленности, обработке 
древесины, машиностроении. 

то есть мы стараемся создать 
максимально комфортные условия 
для наших предпринимателей, юри-
дических лиц, которые находятся 
на этой территории, с точки зрения 
предоставления им новых возмож-
ностей для привлечения инвестиций.

однако, учитывая, что указан-
ные законопроекты только приняты, 
говорить о достигнутом эффекте пока 
преждевременно. В то же время 
можно уже говорить об эффекте, 
полученном от действия прежнего 
инвестиционного законодательства.

С 2013 года в перечень приори-
тетных инвестиционных проектов с 
целью предоставления инвесторам 
налоговых льгот было включено  
15 инвестпроектов. В основном они 
касаются сфер деревообработки и 
пищевой промышленности, а также 
базовых отраслей (металлургии и хи-
мии). объем вложенных инвестиций 
в экономику Вологодской области 
составил 92,4 миллиарда рублей.  
В результате реализации проектов 
создано 1237 рабочих мест. объем 
полученных организациями нало-
говых льгот достиг 645 миллионов 
рублей.

- Сейчас область делает особый 
акцент на развитии здравоохране-
ния. С чем это связано?    

- Депутаты поддержали вектор 
развития сферы, одобренный на 
уровне главы государства. В соот-

ветствии с указом Президента рФ  
№ 204-ФЗ здравоохранение и демо-
графия вошли в список национальных 
проектов. и причины на поверхности 
-  низкая продолжительность жизни, 
высокая смертность, в том числе мла-
денческая. Например, по последнему 
показателю Вологодская область на 
61-м месте в российской Федерации! 
По онкологическим заболеваниям 
наш регион занимает 54-е место 
и 75-е - по болезням системы кро-
вообращения. Поэтому в Стратегии 
социально-экономического развития 
Вологодской области до 2030 года, 
которую разработали в региональном 
Правительстве и поддержали депута-
ты, здравоохранение обозначено как 

приоритет, который требует концен-
трации усилий и ресурсов. 

 кроме того, принята государ-
ственная программа «развитие здра-
воохранения Вологодской области» на 
2014 - 2020 годы, главными целями 
которой определены обеспечение 
доступности медицинской помощи 
и повышение эффективности меди-
цинских услуг, которые должны соот-
ветствовать потребностям населения.

Правительством области разра-
ботан проект развития региональной 
системы здравоохранения на 2018 - 
2022 годы, который предусматривает 

и формирование сети ФаПов, осо-
бенно в труднодоступных местах, соз-
дание 6 межрайонных медицинских 
центров, работу с кадрами, развитие 
информационных технологий в от-
расли, в том числе с использованием 
механизма государственно-частного 
партнерства.

В итоге все эти действия долж-
ны нам дать не просто увеличение 
продолжительности жизни вологжан 
- речь идет прежде всего об активном 
долголетии, если хотите, здоровье 
нации. 

- насколько выросла доля за-
конопроектов, разработанных непо-
средственно депутатами ЗСо?

- одна из целей нашей работы 
- планомерное повышение роли ЗСо 
в развитии регионального законода-
тельства. особенно активно депутаты 
включились в эту работу с 2012 года. 

так, если в 2012 году доля 
собственных законопроектов со-
ставляла 25%, а разработанных Гу-
бернатором - 75%, то уже в 2014 
году тенденция изменилась - почти 
60% нормативных правовых актов 
были разработаны парламентариями.  
и с этого времени роль двух ветвей 
власти в формировании законодатель-
ной базы региона примерно равна.

- можно ли говорить, что в 
нашей области найден оптимальный 
баланс между исполнительной и за-
конодательной властью в решении 
всех наиболее значимых вопросов?

- Считаю, что всегда есть к чему 
стремиться. Но баланс точно найден 
- мы совместно работаем над повыше-
нием качества законопроектов. При 
возникновении вопросов снимаем их, 
добиваясь компромиссного варианта. 
хочу поблагодарить за совместную 
работу над нормативными правовыми 
актами Губернатора олега кувшин-
никова, Правительство области, об-

4483 
ЗакоНа ПриНято 

ЗакоНоДатеЛьНым СобраНием 
обЛаСти За 25 Лет.  

иЗ Них 493  
- ДеПутатами ДейСтВующеГо 

СоЗыВа.
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ластную прокуратуру, муниципальные 
образования и общественные орга-
низации. кроме того, не первый год 
работает областной Государственный 
совет, в состав которого входят как 
депутаты, так и представители Пра-
вительства во главе с Губернатором. 
там мы обсуждаем самые актуальные 
проблемы, например, новую кон-
цепцию развития медицины. мысль  
о том, что в регионе необходимо повы-
шать доступность и качество здраво-
охранения, неоднократно звучала на 
сессиях Законодательного Собрания.  
а затем работа продолжилась уже на 
самых разных уровнях и площадках. 
и вот концепция принята, надеемся, 
жители области скоро увидят резуль-
тат этой работы. 

- По вашему мнению, нынеш-
няя численность ЗСо - 34 депутата 
- оптимальна или есть необходи-
мость пересмотреть сложившуюся 
практику?

- С 1997 года, то есть уже 
больше 20 лет, в Законодательном 
Собрании работают 34 депутата.  
а начинали в 1994 году с 12 чело-
век, на следующий год увеличили 
количество до 30. интересно, что 
в первое время существовал прин-
цип ротации - каждые два года вы-
бирались 15 новых депутатов, то 
есть менялась половина корпуса. 
Новые парламентарии начинали 
свою деятельность в коллективе 
коллег, уже имевших двухлетний 
опыт работы в ЗСо.

Позже, в 2003 году, изменилось 
федеральное законодательство, и 
принцип ротации был заменен на 
пропорционально-мажоритарную си-
стему.  Сегодня половина депутатско-
го корпуса - 17 человек - избираются 
по партийным спискам, вторая часть 
- по 17 одномандатным округам, на 
которые разделена территория Во-
логодской области.

По федеральному закону, ис-
ходя из численности избирателей в 
нашей области может быть парла-
мент, в котором не менее 25 и не 
более 70 депутатов. как видите, наш 
количественный состав далек от мак-
симума, и, я считаю, сегодня в ЗСо 
- оптимальное число депутатов.  мы 
активны и работоспособны. 

- В отличие от областного пар-
ламента прошлых лет большинство 
депутатов нынешнего созыва ра-
ботают на непостоянной основе, 
то есть не получают зарплату из 
бюджета. Подобное решение было 
осознанным и обоснованным?

- конечно, решение было про-
думано. изменения в закон принял 
прошлый депутатский созыв - в ноя-
бре 2015 года. а главной целью была 
экономия бюджетных средств. 

Согласно закону только 17 
депутатов из 34 могут работать на 
постоянной основе. Среди них - Пред-
седатель ЗСо, его заместители и не 
менее одного депутата от каждой по-
литической фракции. Принимая этот 
закон, депутаты прошлого созыва 
аргументировали свою позицию тем, 
что и в стране, и в области непростая 
экономическая ситуация. Поэтому 
депутатский корпус решил также 
оптимизировать расходы на свою 
деятельность. При этом любой парла-
ментарий может написать заявление 
о переходе на работу на постоянной 
основе.

Андрей Луценко сам прошел карьерный путь от вальцовщика ЧерМк до главного 
инженера дивизиона «Северсталь Российская сталь» и сейчас продолжает 
поддерживать металлургов.
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- В сессионном зале Зако-
нодательного Собрания области 
словесные депутатские баталии 
-  большая редкость. Это признак 
высокой внутренней культуры 
самих народных избранников или 
следствие того, что перед вынесе-
нием на сессию все законопроекты 
проходят тщательное обсуждение 

в профильных комитетах и на за-
седаниях партийных фракций?

- Во-первых, все депутаты - вос-
питанные и образованные люди  
и любой, даже самый сложный, во-
прос предпочитают решать мирным 
и цивилизованным путем. 

Во-вторых, за 25 лет сформиро-
вался четкий алгоритм законотвор-

ческой деятельности.  
В самом начале ра-
боты регионального 
представительного ор-
гана сессии длились 
не несколько часов, 
как сейчас, а несколь-
ко дней. Нередко воз-
никали конфликты. Но 
это в прошлом.

благодаря опыту 
и политической му-
дрости моих предше-
ственников удалось 

отладить работу таким образом, что 
все вопросы решаются «на берегу», 
и к сессии мы подходим с полностью 
проработанными темами.

На самом деле «за кадром» оста-
ются многие рабочие моменты. как 
пишется закон, как он обсуждается 
в кабинетах, как рассматривается 
на заседаниях комитетов и фракций 
политических партий -  этого просто 
не видно. 

бывает, мы спорим с разра-
ботчиками, доказываем свою точку 
зрения, либо, наоборот, исполнители 
будущего закона пытаются доказать 
нам свою позицию. В любом случае 
всегда находится золотая середина, 
и после одобрения проекта закона 
депутатами профильного комитета 
он выносится на сессию. 

- деятельность областного пар-
ламента максимально открыта - сес-
сии транслируются в прямом эфире, 

ПарЛамеНтСкая работа В цеЛом 
НеПроСтая, Потому что НужНо 
учитыВать макСимаЛьНое коЛичеСтВо 
мНеНий, ПоЗиций и При Этом 
ДобиВатьСя НужНоГо реЗуЛьтата.  
и то, что В ЗСо мНоГо оПытНых 
ДеПутатоВ, Причем, как ПраВиЛо, Это 
уСПешНые ЛюДи В СВоих СФерах, 
очеНь ПомоГает В Нашей общей 
ДеятеЛьНоСти. я ВыСЛушиВаю ВСе 
точки ЗреНия и, уже оПираяСь  
На Них, ПриНимаю решеНия.  

на личных приемах граждане часто поднимают проблемы, которые носят системный характер.  
Впоследствии найденные решения нередко перерождаются в законодательную инициативу. 
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а все значимые законопроекты про-
ходят процедуру общественного об-
суждения. Помогает ли это сделать 
власть ближе к людям? 

- конечно, это один из эффек-
тивных инструментов. Это позволяет 
гражданам влиять на наши решения 
и систему законодательства области 
в целом. За время работы нынешнего 
созыва мы представили на обсужде-
ние более 60 проектов областных 
законов. одной из самых популяр-
ных стала инициатива о поддержке 
обманутых дольщиков, где порядка  
16 тысяч просмотров и 58 предложе-
ний от граждан. 

мы стараемся сделать нашу 
работу максимально открытой, ста-
раемся идти в ногу со временем. 
именно для этого мы рассказываем 
о своей деятельности и в соци-
альных сетях. С начала 2017 года 
начала свою работу группа ЗСо  
«Вконтакте», еще полгода спустя 
я открыл собственную публичную 
страницу, чтобы оперативно расска-
зывать вологжанам о своей работе, 

изменениях в законодательной базе 
страны и области. В настоящее время 
о деятельности депутатов областно-
го парламента можно прочесть в 
Facebook, «одноклассники», Twitter и 
Instagram. 

- Вы часто бываете в городах и 
районах области, много общаетесь 
с людьми. Это общение помогает 
в работе, в том числе позволяя 
«шлифовать» ранее принятые за-
конопроекты? 

- Встреча с гражданами - важ-
ная часть работы каждого депутата 
Законодательного Собрания. Это 
один из лучших способов получить 
обратную связь. 

так, в ходе наших поездок 
по районам регулярно проводятся 
личные приемы граждан в местных 
общественных приемных Партии 
«еДиНая роССия».  За период с сен-
тября 2016 года по декабрь 2018-го 
принято более 3000 обращений.  
По некоторым из них депутатами 
нашей фракции разработаны за-
конодательные инициативы, напри-

Вопросы развития здравоохранения у депутатов,  
как и у избирателей, в приоритете.

Андрей Луценко поздравил учеников новой школы, 
построенной в кичменгско-Городецком районе.

мер, установлены единовременные 
компенсационные выплаты в раз-
мере 500 тысяч рублей заведующим 
фельдшерско-акушерскими пунктами, 
внесены изменения в закон о прове-
дении капитального ремонта, решен 
вопрос присвоения звания «Ветеран 
труда» почетным донорам. 

кроме того, мы регулярно про-
водим мониторинг правоприменения 
наших законов. Все это, безусловно, 
позволяет нам своевременно и эф-
фективно корректировать региональ-
ное законодательство.

- По человеческим меркам  
25 лет - время молодости, свершений 
и физического развития. а каким, 
по-вашему, станет Законодательное 
Собрание области в 50 или 75 лет? 

- Наша жизнь меняется очень 
быстро, а значит, и законодательство 
должно быть «мобильным» - соответ-
ствовать реалиям. Поэтому областной 
парламент не может себе позволить 
стареть. уверен, и в 50, и в 75 лет 
Законодательное Собрание будет 
активно развиваться.



Законодательное Собрание Вологодской области 25 лет12

олег куВшИннИкоВ
Губернатор  

Вологодской области

«мы выстроили 
эффеКтивное 

взаимодействие 
правительства  

с парламентом»
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На протяжении прошедших лет 
менялся состав депутатского кор-
пуса, реформировалась структура 
областного парламента, но всегда 
неизменными оставались высокий 
уровень организации законотворче-
ской деятельности, конструктивный 
диалог и эффективное сотрудниче-
ство исполнительной и законода-
тельной властей области.

Все это время нами использо-
вались разные формы взаимодей-
ствия с Законодательным Собрани-
ем, и ежегодно появляются новые. 

Сегодня нормой стали пред-
ложенная депутатами и поддер-
жанная мной как Губернатором 
практика «нулевых чтений» об-
суждения проекта областного 
бюджета, анализ государственных 
программ, возможность для депу-
татов участвовать в еженедель-
ных оперативных совещаниях 
Правительства области в режиме 
видеоконференцсвязи, проведение 
«правительственного часа», кото-
рый позволяет на системной основе 
осуществлять постоянный контакт 
членов Правительства области и 
депутатов Законодательного Со-
брания по актуальным вопросам 
развития региона.

В качестве еще одной фор-
мы взаимодействия мной было 
инициировано ежегодное обра-
щение с «бюджетным посланием» 
к депутатам областного Законода-
тельного Собрания, в котором рас-

крываются основные направления 
финансовой политики, даются 
оценки ожидаемых доходов, рас-
ходов и бюджетного баланса на 
предстоящий год.

Депутатами и органами ис-
полнительной власти осуществля-
ется активная работа с жителями 
региона: проводятся выездные за-
седания в муниципальных образо-
ваниях, организо-
вано эффективное 
сотрудничество с 
общественной па-
латой области и 
Советом предста-
вительных органов 
муниципальных 
образований об -
ласти. Все это по-
могает оперативно 
реагировать на ситуацию и решать 
сложные вопросы, связанные с 
жизнью вологжан.

итогом нашей совместной ра-
боты за 25 лет является принятие 
более 4 тысяч законов области. 
За последнее десятилетие более  
2 тысяч законов - по инициативе 
Губернатора.

Наиболее социально значи-
мые: 

• законы о защите прав доль-
щиков, в рамках которых решаются 
вопросы по строительству объектов 
жилищного строительства, восста-
навливаются права пострадавших 
граждан;

• закон о введении института 
старост для решения вопросов 
развития и обустройства сельских 
территорий. В настоящее время 
в области действует более 1300 
старост;

• закон области о доброволь-
ческой деятельности, в рамках 
действия которого на территории 
области в 7 раз увеличилось коли-

чество добровольческих отрядов  
- с 30 в 2011 году до 215 отрядов  
в 2018 году;

• законы, направленные на 
привлечение специалистов в сель-
скую местность. благодаря введе-
нию единовременных выплат на 
работу привлечено: 

• более 100 молодых учите-
лей, которым выплаты предостав-
ляются в течение трех лет; 

• более 200 врачей и 25 фельд-
шеров устроено в центральные  
районные больницы и фельдшерско-
акушерские пункты;

• начиная с 2016 года 137 
специалистов привлечены в сферу 

ДВаДцатиПятиЛетие ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия обЛаСти - Это ЗНамеНатеЛьНая 
Дата. За миНуВшие четВерть Века бЛаГоДаря СоВмеСтНой ЗакоНотВорчеСкой 
ДеятеЛьНоСти ГуберНатора обЛаСти и ДеПутатоВ ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия 
обЛаСти как оСНоВНых СубъектоВ ПраВа ЗакоНоДатеЛьНой иНициатиВы 
ДоСтиГНуты ЗНачитеЛьНые реЗуЛьтаты В СтаНоВЛеНии и СоВершеНСтВоВаНии 
реГиоНаЛьНоГо ЗакоНоДатеЛьСтВа, ПриНятии оСНоВоПоЛаГающих ЗакоНоВ, 
ПоЗВоЛяющих реГиоНу раЗВиВатьСя и С уВереННоСтью Смотреть В буДущее. 

По моей иНициатиВе В 2014 ГоДу 
СоЗДаН обЛаСтНой ГоСуДарСтВеННый 
СоВет как коНСуЛьтатиВНый орГаН, 
оСущеСтВЛяющий коорДиНацию 
ДеятеЛьНоСти орГаНоВ иСПоЛНитеЛьНой 
ВЛаСти С ЗакоНоДатеЛьНым СобраНием, 
ГДе СоВмеСтНо раССматриВаютСя ВСе 
ЗНачимые ДЛя реГиоНа ВоПроСы. 
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агропромышленного комплекса 
региона.

По моей инициативе, при одо-
брении ассоциации муниципальных 
образований области и поддержке 
сельских поселений ведется работа 
по реализации стратегии устойчиво-
го социально-экономического раз-
вития сельских территорий области 
и укрупнению поселений. Начиная 
с 2013 года и по настоящее время 
число сельских поселений в регио-
не сократилось с 252 до 158, или  
на 37%. Экономия средств, которая 
образовалась в результате сокра-
щения расходов на содержание 
аппарата управления поселений, 
направлена на решение вопросов 
местного значения, в том числе 
на благоустройство территорий 
поселений, развитие физической 
культуры и спорта, решение вопро-
сов учреждений культуры и другое.

регулярно принимаются зако-
ны, направленные на улучшение ин-
вестиционного климата. Например, 
на октябрьской сессии Законода-
тельного Собрания минувшего года 
принят внесенный Правительством 
области пакет инвестиционного за-
конодательства по предоставлению 
налоговых льгот, в том числе по 
значительному снижению входного 
барьера для признания проекта 
приоритетным, увеличены сроки 
предоставления налоговых льгот, 
введен зональный подход.

В целях закрепления механиз-
мов защиты прав и свобод наших 
граждан приняты законы области 
«об уполномоченном по правам 
человека в Вологодской области», 
«об уполномоченном при Губернато-
ре Вологодской области по правам 
ребенка», «об уполномоченном по 
защите прав предпринимателей в 
Вологодской области».
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огромный блок вопросов, 
находящийся на постоянном кон-
троле, посвящен охране здоровья 
детей и подростков. В области на 
законодательном уровне введены 
запреты на продажу слабоалко-
гольных энергетических напитков, 
розничную продажу алкогольной 

продукции в международный день 
защиты детей, День молодежи и 
День знаний, а также на исполь-
зование в общественных местах 
электронных систем доставки 
никотина несовершеннолетним.  
В настоящее время на федераль-
ном уровне отсутствует анало -

гичный нормативный 
правовой акт, поэто-
му принятие закона 
на уровне области 
- важное и своевре-
менное начинание.

Существенное 
внимание в совмест-
ной правотворческой 
деятельности уде -
ляется социальной 
поддержке граждан.  

В области приняты и на протяжении 
многих лет реализуются законы:

• предусматривающие регу-
лярные выплаты более чем 170 ты-
сячам жителей области: ветеранам 
труда, реабилитированным лицам, 
труженикам тыла, детям войны и 
другим категориям;

• устанавливающие меры 
социальной поддержки семьям с 
детьми, в том числе многодетным 
и приемным семьям. так, в обла-
сти установлена единовременная 
денежная выплата - «областной 
материнский капитал» - в связи 
с рождением третьего или после-
дующего ребенка в размере 100 
тысяч рублей. Предоставление этой 
выплаты началось в 2012 году, и за 
период до октября 2018 года ее по-

СеГоДНя В цеНтре СоВмеСтНой 
работы - ВыПоЛНеНие «майСких» 
укаЗоВ ПреЗиДеНта роССии и 
реаЛиЗация На территории обЛаСти 
НациоНаЛьНых ПроектоВ. уВереН, что 
отВетСтВеННоСть, ПроФеССиоНаЛиЗм  
и оПыт ДеПутатСкоГо корПуСа и ВПреДь 
буДут СПоСобСтВоВать ДиНамичНому 
раЗВитию реГиоНа, ПоВышеНию 
бЛаГоСоСтояНия  житеЛей обЛаСти.

Сентябрь 2016 года. Через несколько минут Андрей Луценко будет избран 
Председателем Законодательного Собрания области.
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лучили более 12 тысяч вологодских 
семей. 

С 2013 года малоимущие 
семьи, в которых родился третий 
и последующий ребенок, получают 
ежемесячную денежную выплату 
до исполнения ребенку трех лет, 
при этом размер выплаты ежегод-
но корректируется и в 2018 году 
составил 10 637 рублей в месяц. 
ежегодно более 7 тысяч семей по-
лучают такую поддержку.

С 2018 года в Вологодской об-
ласти увеличен размер ежемесяч-
ной выплаты на содержание детей-
сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, до 10 105 
рублей. Получателями выплаты в 
минувшем году являлись более  
3 тысяч приемных родителей. 

кроме того, увеличены норма-
тивы выплат на проезд и одежду 
для детей из многодетных семей, 
компенсацию расходов на оплату 
банковских услуг и услуг почтовой 
связи и другое.

В 2015 году законом области 
был расширен перечень категорий 
граждан, которым присваивается 
звание «Ветеран труда Вологодской 
области».

также совместно с областны-
ми парламентариями обсуждался 
вопрос о создании высшей награды 
региона, которая была учреждена 
как медаль «За заслуги перед Во-
логодской областью».

об активности региональных 
парламентариев говорит и то, что 
за прошедшее десятилетие Зако-

нодательным Собранием области в 
Государственную Думу Федерально-
го Собрания российской Федерации 
внесено более 100 проектов феде-
ральных законов, из них половина - 
по инициативе Губернатора области.

мы намерены и в дальнейшем 
строить работу с региональным 
парламентом на принципах взаи-
мопонимания и конструктивного 
сотрудничества.

Поздравляю Законодательное 
Собрание области со знаменатель-
ной датой! 

желаю оптимизма, благополу-
чия и профессиональных достиже-
ний на благо Вологодской области.

Губернатор области  
о.а. куВшиННикоВ

В заседаниях областного Государственного совета участвуют парламентарии и члены регионального правительства. 
Госсовет призван синхронизировать планы работы законодательной и исполнительной ветвей власти.
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Юрий ВоРобьеВ
Герой России,  

заместитель Председателя 
Совета Федерации,  

сенатор  
от Вологодской  

области 

«при принятии решений  
мы ориентируемся  

на интересы регионов»
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- Юрий леонидович, Законода-
тельное Собрание области - часть 
вашей жизни? если да - насколько 
значимая?

- Законодательное Собрание 
играет существенную роль в моей 
жизни, более 10 лет я представляю 
интересы ЗСо в Совете Федерации. 
Это стало для меня частью важного, 
незабываемого периода жизни. 
Считаю, что то доверие, которое 
мне оказали депутаты областного 
парламента, избрав членом Совета 
Федерации от Вологодской области,  
- не только высокая честь для меня, 
но и большая ответственность перед 
всеми вологжанами.

- есть ли сходство в работе 
Совета Федерации и регионального 
законодательного органа? и в чем 
основные отличия?

- Сходство в том, что сенатор от 
области, так же как и депутат област-
ного парламента, несет ответствен-
ность за принимаемые решения, за 
социально-экономическое развитие 
«своей» территории. основные же 
отличия заключаются в механизме 
принятия и одобрения законопроек-
тов на федеральном и региональном 
уровнях.  хотел бы также отметить, 
что Совет Федерации - это палата 
регионов, и поэтому большое внима-
ние мы уделяем защите социально-
экономических интересов субъектов 
россии и налаживанию эффективно-
го взаимодействия федеральных и 
региональных органов власти.

еще в октябре 2012 года состо-
ялся рабочий визит в нашу область де-
легации Совета Федерации во главе 

ВоЛоГоДСкая обЛаСть, как и ДруГие реГиоНы СтраНы, ПреДСтаВЛеНа В СоВете 
ФеДерации ФеДераЛьНоГо СобраНия рФ ДВумя СеНаторами - от иСПоЛНитеЛьНой 
и ЗакоНоДатеЛьНой ВетВей ВЛаСти. от ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия обЛаСти 
такими ПоЛНомочиями НаДеЛеН Герой роССии юрий ВоробьеВ. 

с Председателем Совета Федерации 
Валентиной ивановной матвиенко. 
Поставленные в ходе визита вопросы 
впоследствии были тщательно про-
работаны в Правительстве страны, в 
министерствах и ведомствах. многие 
из них уже решены.

- есть и примеры обратной взаи-
мосвязи, в частности, проведение 
дней Вологодской области в Совете 
Федерации.

- Да, такие Дни с участием руко-
водства области и депутатов ЗСо со-
стоялись в 2016 году. Это позволило 
представителям других субъектов 
рФ ознакомиться с достижениями 
региона в социально-экономическом 
развитии и в зако-
нотворческом про-
цессе. По итогам 
было принято по-
становление Совета 
Федерации, в кото-
ром Правительству 
россии, федераль-
ным министерствам 
и ведомствам были 
даны различные 
рекомендации, по-
зволяющие найти общие подходы к 
решению существующих в области 
проблем. 

Совет Федерации также прово-
дит в регионах выездные совещания, 
на которых делится накопленным 
опытом в законотворческом процес-
се. Проходят в Вологодской области 
и выездные заседания профиль-
ных комитетов Совета Федерации.  
В частности, в июле 2018 года 
представители комитета Совета 

Федерации по социальной политике 
обсуждали в Вологде вопросы раз-
вития туризма.

- Во время регулярных приездов 
в Вологодскую область вы наиболее 
плотно работаете с региональными 
депутатами из «единой роССии» 
или для вас не имеют значения по-
литические пристрастия народных 
избранников? 

- В Совете Федерации, в от-
личие от Государственной Думы, нет 
политических фракций. Поэтому при 
принятии решений мы ориентируемся 
прежде всего на интересы регионов.  
Вместе с тем иногда я провожу лич-
ные приемы граждан в партийной 

приемной «еДиНой роССии», пыта-
юсь по мере возможности решить 
проблемы заявителей.  и если это 
необходимо, всегда готов обратиться  
к представителям других партий.

- насколько активной и эффек-
тивной выглядит деятельность наше-
го ЗСо на фоне других региональных 
парламентов страны?

- Приведу лишь несколько при-
меров. В 2012 году наша область 
первой приняла региональный закон 

ВоЛоГоДСкая обЛаСть чаСто ДейСтВует 
На оПережеНие - НаПример, оНа 
ПерВой ПриНяЛа реГиоНаЛьНый ЗакоН 
«о ДоброВоЛьчеСкой ДеятеЛьНоСти», 
ПоЗже ее Примеру ПоСЛеДоВаЛи и ДруГие 
реГиоНы СтраНы. а Вот На ФеДераЛьНом 
уроВНе ПоДобНый рамочНый ЗакоН быЛ 
ПриНят тоЛько В ФеВраЛе  
2018 ГоДа. 



Законодательное Собрание Вологодской области 25 лет20

«о добровольческой деятельности», 
позже ее примеру последовали и 
другие регионы. а вот на федераль-
ном уровне подобный закон был 
принят только в феврале 2018 года. 
отдельно хотелось бы отметить соци-
альную значимость законодательных 
инициатив, поступивших в Госдуму от 
Законодательного Собрания области 
и впоследствии получивших статус фе-
деральных законов. они направлены 
на продление срока действия срочно-
го трудового договора, истекающего 
в период беременности женщины, 
на освобождение от налога на до-
ходы физических лиц, компенсации 
родительской платы за содержание 
ребенка в образовательных учреж-
дениях, на наделение регионов 
полномочиями по предоставлению 
инвестиционного налогового кредита 
и многое другое. 

- как часто вы встречаетесь 
и созваниваетесь с председателем 
ЗСо андреем луценко? 

 - андрея Николаевича знаю 
как высокого профессионала. он 
прошел трудовой путь от рабочего 
до руководителя на череповецком 
металлургическом комбинате, прора-
ботав там около 30 лет. обладая не-
обходимыми знаниями и опытом, он 
успешно возглавляет Законодатель-
ное Собрание области. мы постоянно 
на связи. Периодически организуем 
совместные мероприятия, направ-
ленные на развитие Вологодской об-
ласти и патриотическое воспитание 
молодежи. так, например, в апреле 
2018 года состоялось мероприятие, 
посвященное Дню местного само-
управления. Главной темой встречи 
стала реализация лучших практик в 
сфере добровольчества, волонтер-

ства, взаимодействия с институтами 
гражданского общества. 

еще одним примером совмест-
ной работы можно считать проведе-
ние всероссийских детских фестива-
лей народной культуры «Наследники 
традиций». Для нашей области они 
стали традиционными. Эти фестивали 
дали импульс для разработки регио-
нального закона «о традиционной на-
родной культуре», высоко оцененного  
профессиональным сообществом.

- Вы частый гость и участник 
различных молодежных мероприя-
тий, проводимых в регионе. Это для 
вас действительно важно? 

- Помимо образования необ-
ходимо еще и воспитывать наше 
молодое поколение, направлять его 
энергию в нужное русло.  успешным 
примером такой деятельности может 
считаться Вытегорский образова-

Председатель Совета Федерации Валентина Матвиенко неоднократно бывала  
в Вологодской области.
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По инициативе Юрия Воробьева в Вытегре была открыта кадетская школа  
«корабелы Прионежья».

Юрий Воробьев поддерживает детский оздоровительный лагерь  
в Вытегорском районе.

тельный центр - кадетская школа 
«корабелы Прионежья». Здесь ребята 
учатся высокой самоорганизации, ра-
боте в команде, принятию решений. 
большую отдачу, считаю, приносит 
и дискуссионный клуб молодежного 
парламента области, куда мы при-
глашаем экспертов по актуальным 
темам. Это уникальная площадка, на 
которой молодежь может обсуждать 
с интересными спикерами и эксперта-
ми самые непростые вопросы и вме-
сте находить на них ответы. тем более 
что для самих законодателей полезно 
услышать мнение молодежи, через их 
креативное, зачастую амбициозное, 
видение путей развития нашей стра-
ны можно выработать действительно 
эффективную модель выстраивания 
экономических и социальных про-
цессов, полностью соответствующую 
требованиям современности. 
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дни вологодсКой 
области в совете 
федерации

15-17 июня 2016 года
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Прием делегации Вологодской области Председателем Совета Федерации  
Валентиной Матвиенко.

В рамках Дней Вологодской области в Совете Федерации было проведено несколько 
«круглых столов» по наиболее актуальным вопросам.  
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Выступление Губернатора области олега кувшинникова в зале Совета Федерации 
перед российскими сенаторами.

Презентация Вологодской области в фойе здания  
Совета Федерации. 

Российский Дед Мороз из Великого устюга предложил 
Валентине Матвиенко подержаться за счастливый посох.
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взаимодействие  
с государственной 
думой
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По количеству инициатив, 
внесенных в Государственную Думу 
депутатами прошлого созыва, За-
конодательное Собрание области 
стабильно в течение нескольких 
лет занимает третье место среди 
законодательных органов Северо-
Западного федерального округа и 
четвертое-пятое - среди законода-
тельных органов всех субъектов 
российской Федерации. Всего 
предыдущим депутатским корпу-
сом (с 2012 по сентябрь 2016 
года) в Государственную Думу 
внесено 47 проектов федеральных 
законов. 

ЗакоНоДатеЛьНое СобраНие ВоЛоГоДСкой обЛаСти НаряДу  
С ПреДСтаВитеЛьНыми орГаНами ДруГих СубъектоВ роССийСкой 
ФеДерации имеет ПраВо ВНоСить Проекты ФеДераЛьНых 
ЗакоНоВ В ГоСуДарСтВеННую Думу.

192  
Законодательные инициативы 
ЗСо были внеСены в 
гоСударСтвенную думу За 
период С 1996 по 2018 год. 
Судьба этих инициатив 
раЗлиЧна: еСть Среди них 
отклоненные, воЗвращенные 
для доработки. ЧаСть вопроСов 
была СамоСтоятельно решена 
на Федеральном уровне.

15 
Законопроектов, 
предложенных вологжанами, 
Стали Федеральными 
Законами.

В 2018 году Законодательное 
Собрание Вологодской области 
внесло в федеральный парламент  
8 законодательных инициатив (в 
2017 году - 13, 2016 - 8, 2015 - 10).  

За период с 2013 года по 
ноябрь 2018 года 4 вологодских 
проекта были приняты российским 
парламентом и стали федеральными 
законами, которыми ужесточено 
законодательство в сфере охраны 
природы, в том числе за незаконную 
рубку леса, уточнены отдельные по-
ложения Налогового, жилищного 
кодексов, Закона «об особо охра-
няемых природных территориях».

79 2
из них

стали ФЗРеспублика
Карелия

108 3
из них

стали ФЗСанкт-Петербург
3 1

из них
стали ФЗНовгородская

область

15 3
из них

стали ФЗНенецкий АО

21 0
из них

стали ФЗПсковская
область

22 3
из них

стали ФЗРеспублика
Коми

27 1
из них

стали ФЗМурманская
область

29 1
из них

стали ФЗКалининградская
область

41 4
из них

стали ФЗЛенинградская
область

54 5
из них

стали ФЗАрхангельская
область

45 4
из них

стали ФЗВологодская
область

Предложенные региональными парламентами Северо-Запада
ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ ИНИЦИАТИВЫ �2013 2018

всего

444
инициативы

27
из них стали ФЗ
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дни вологодсКой области  
в государственной думе

федерального собрания рф

5 июля 2017 года
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Геннадий Зюганов, Алексей канаев  
и Андрей Луценко.

Пресс-подход  
в Государственной Думе.

Делегация Вологодской области и депутаты Государственной Думы - 
памятное фото.
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Комитеты  
заКонодательного  
собрания  
вологодсКой области
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Постоянный комитет по бюджету и налогам коор-
динирует работу по предварительному рассмотрению 
в Законодательном Собрании области проектов регио-
нальных законов, касающихся финансов, включая бюд-
жетную и налоговую сферу, вопросы государственного 
долга и межбюджетных отношений. 

одно из основных направлений деятельности 
комитета - подготовка закона о бюджете. Несмотря 
на то, что разработка и внесение проекта бюджета 
относится к компетенции Губернатора области, при-
нятие закона и парламентский контроль за его вы-
полнением является исключительной прерогативой 
депутатов. Законодательная и исполнительная ветви 
власти несут общую ответственность за наполнение 
и расходование регионального бюджета. В областном 

КОмИтет   По бЮДжету И нАЛоГАМ

парламенте проводятся «нулевые чтения» по рассмо-
трению планируемых бюджетных показателей в рамках 
государственных программ, которые составляют более 
95% расходной части региональной казны. и в этом 
случае постоянный комитет по бюджету и налогам 
выступает координатором при рассмотрении проекта 
бюджета отраслевыми комитетами совместно с ис-
полнительными органами власти. 

особое внимание уделяется налоговому законо-
дательству в рамках отведенных субъектам Федерации 
полномочий.  На особом контроле комитета - вопро-
сы контроля за расходованием бюджетных средств.  
В этом направлении комитет разработал закон области 
о контрольно-счетной палате Вологодской области и в 
целом координирует ее работу.

ГРИмОВ Антон Юрьевич 

заместитель председателя  
комитета

ПОдВОлОцКИй 
Андрей Генрихович 

председатель комитета

ШАмуРИН Николай Васильевич 

заместитель председателя комитета,  
главный врач санатория-профилактория  
«Родник»

СОлОВей Валерий Олегович 

член комитета

яСАКОВА Ирина Геннадьевна

член комитета, генеральный директор  
СРо РоС «Ассоциация оборонЭнерго»
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кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

ИЗМененИе МехАнИЗМА  
МежбЮДжетноГо РеГуЛИРоВАнИЯ
По иНициатиВе ПоСтояННоГо комитета С 2014 ГоДа быЛа иЗмеНеНа Схема ВыраВНиВаНия 
меСтНых бюДжетоВ. Эти ПоЛНомочия быЛи ПереДаНы На райоННый уроВеНь. 

 В переходный период, в 2014-2016 годах, комитет со-
вместно с Департаментом финансов области нашли новые 
механизмы по формированию оценки расходных обяза-
тельств на местном уровне. В результате с 1 января 2017 
года реализованы новые подходы к расчету дотаций, которые 
направлены на создание стимулов для муниципальных об-
разований Вологодской области по развитию собственной 
доходной базы.

ПоВышенИе ЭФФектИВноСтИ нАЛоГоВых ЛьГот

В целях упорядочения налоговых льгот принят закон области «об оценке эффективности налоговых льгот». 
При рассмотрении проекта данного закона по инициативе комитета по бюджету и налогам из текста исключено 
положение об оценке эффективности установленных региональных льгот в отношении всех категорий физи-
ческих лиц как социально защищенных категорий налогоплательщиков, а также с 1 до 2 лет увеличен период 
проведения оценки результативности той или иной преференции для более корректной и объективной оценки.

уЛуЧшенИе ДеЛоВоГо кЛИМАтА
С цеЛью ПоВышеНия коНкуреНтоСПоСобНоСти ВоЛоГоДСкой обЛаСти По ПриВЛечеНию 
иНВеСтиций и раЗВитию ЭкоНомики ПриНят ряД ЗакоНоПроектоВ, СтимуЛирующих ПреДПриятия 
к моДерНиЗации уже ДейСтВующих и СтроитеЛьСтВу НоВых ПроиЗВоДСтВ. 

В результате срок предоставления льгот для 
потенциальных инвесторов увеличен с 5 до 8 лет. 
кроме того, снижается порог  по объему инвестиций 
для получения региональной поддержки (со 100 до 
50 миллионов рублей для новых организаций и с 30 
до 7 миллиардов рублей для крупных проектов). так-
же внедрен «зональный» подход, в рамках которого 
инвесторы, вкладывающие средства в создание и 
модернизацию производственных объектов в уда-
ленных районах Вологодчины, могут рассчитывать на 
дополнительные льготы. 
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СнИженИе  
нАЛоГоВой нАГРуЗкИ  
ДЛЯ ПенСИонеРоВ  
И ИнВАЛИДоВ

СоВеРшенСтВоВАнИе
ПАтентной СИСтеМы  
нАЛоГообЛоженИЯ

В рамках рассмотрения обращений жителей Во-
логодской области постоянный комитет по бюджету 
и налогам выступил с инициативой принятия закона, 
освобождающего от уплаты транспортного налога 
пенсионеров и инвалидов всех категорий в отноше-
нии так называемых «каблуков» - базовой модифи-
кации легкового автомобиля (например, иж-2715).  
Принятие этого законопроекта, вступившего в силу 
с 1 января 2015 года, позволило оказать дополни-
тельные меры поддержки социально незащищенным 
категориям граждан, являющимся плательщиками 
транспортного налога. 

В 2016 году по инициативе постоянного комитета 
по бюджету и налогам  были разработаны и внесены 
изменения в закон области «о патентной системе на-
логообложения». 

они предусматривают снижение налоговой на-
грузки для индивидуальных предпринимателей, осущест-
вляющих свою деятельность на территории одного или 
нескольких муниципальных образований. кроме того, 
установлена «нулевая» налоговая ставка для иП, впер-
вые зарегистрированных после 1 января 2017 года, по 
определенным в законе видам деятельности. Принятие 
этой инициативы позволило расширить круг лиц,  при-
меняющих патентную систему налогообложения,  и, как 
результат, увеличить доходную базу местных бюджетов. 

12
Законы по вопросам  
налоговой политики

8
Законы по вопросам 
деятельности 
контрольно-счетной 
палаты области

8
Законы по 
вопросам 
бюджетной 
политики

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

28 
законов  

разработано 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год
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Практически любой нормативный акт в той или 
иной степени затрагивает права человека, поэтому сфе-
ра деятельности нашего комитета достаточно широка. 
мы ведем работу по 30 направлениям, среди которых 
вопросы гражданского, административного законо-
дательства и государственного управления. В первую 
очередь это внесение изменений в устав области, а 
также подготовка законопроектов, связанных с вопро-
сами государственного устройства, деятельности орга-
нов власти, государственной службы и избирательного 
законодательства. одним из важнейших направлений 
является сфера административных правоотношений. 
Депутаты разрабатывают проекты законов в части уста-
новления административной ответственности на терри-
тории нашей области, законодательные инициативы по 
внесению изменений в кодекс об административной 
ответственности рФ и в другие федеральные законы.

Законодательное Собрание области назначает 
представителей общественности в квалификационную 

КОмИтет   По ГоСуДАРСтВенно-ПРАВоВой 

  ДеЯтеЛьноСтИ, ЗАконноСтИ И ПРАВАМ ЧеЛоВекА

коллегию судей, а также избирает своих представите-
лей в  квалификационную комиссию адвокатской пала-
ты. Наш комитет участвует в процедуре назначения ми-
ровых судей, депутаты рассматривают представление 
председателя Вологодского областного суда, проводят 
собеседование с кандидатами на должности мировых 
судей. через наш комитет осуществляется взаимодей-
ствие с общественной палатой Вологодской области, 
уполномоченным по правам человека.

особое внимание мы уделяем работе с обраще-
ниями граждан. как руководитель региональной обще-
ственной приемной Председателя Партии «еДиНая 
роССия» в Вологодской области я регулярно провожу 
приемы граждан, имею возможность анализировать 
весь спектр поступающих обращений, в том числе и в 
постоянный комитет. Это позволяет оперативно реаги-
ровать на возникающие у граждан вопросы и искать 
пути для совершенствования региональных законов, 
внося в них необходимые правовые нормы.

ЗАВАРИН Роман Юрьевич, 

заместитель председателя комитета,  
заместитель Председателя Законодательного 
Собрания области

КОЖеВИНА  
лариса Юрьевна

председатель комитета 

ГОлИК Алексей Юрьевич, 
член комитета, инженер Вытегорского района 
гидросооружений и судоходства - филиала  
Фбу «Администрация Волго-балтийского 
бассейна внутренних водных путей»
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ДеПутаты раЗработаЛи ПоПраВки В коДекС об аДмиНиСтратиВНых ПраВоНарушеНиях,  
которые ПоЗВоЛят орГаНам ГибДД аВтоматичеСки отмеНять штраФы, НаЛожеННые  
С Помощью СиСтем Фото- и ВиДеоФикСации, В том СЛучае, еСЛи оФициаЛьНо  
уСтаНоВЛеНа НекорректНоСть работы ДаННых СиСтем.

кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

ЗАщИтИть ВоДИтеЛей от неЗАконных штРАФоВ

В шекснинском районе Вологодской области ка-
мера фото- и видеофиксации, установленная на 81-м 
километре федеральной трассы Вологда - Новая Ладога, 
два с половиной месяца - с 25 ноября 2016 года по  
9 февраля 2017 года - работала некорректно. В результате 
неправомерно были начислены штрафы за превышение 
скоростного режима более чем 10 000 автовладельцев. 
Причиной некорректной работы камеры, как выяснилось 
после вмешательства депутатов, стала неправильная уста-
новка прибора фиксации обслуживающей организацией.

По действующему законодательству для обжалова-
ния и отмены штрафа необходимо личное обращение 
гражданина в подразделения ГибДД. В результате из  
10 000 штрафов были отменены только 2000, права 
8000 тысяч человек так и не были восстановлены.

Проектом федерального закона, разработанным в 
постоянном комитете по государственно-правовой дея-
тельности, законности и правам человека, предлагается 
закрепить обязанность должностных лиц при установле-
нии факта некорректной работы средств автоматической 
фиксации самостоятельно отменять вынесенные ранее 
постановления по делам об административных право-
нарушениях. 

Владельцы штрафстоянки обязаны немедленно вернуть автомобиль собственнику после устранения причины 
задержания. При этом с автовладельца снята обязанность оплатить услуги по эвакуации автомобиля и услуги штраф-
стоянки до выдачи автомобиля. автовладелец обязан это сделать в течение 30 дней со дня перемещения автомобиля 
на штрафстоянку.

ДеЯтеЛьноСть штРАФСтоЯнок

ДеПутаты ВНеСЛи ДВа ВажНейших иЗмеНеНия В НПа, реГуЛирующие ДеятеЛьНоСть штраФСтояНок, 
НаПраВЛеННые На Защиту аВтомобиЛиСтоВ.
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Во время приема граждан к депутатам обратились 
жители многоквартирного дома из поселка шексна. Со-
стояние пятиэтажного дома было крайне удручающим: 
кровля протекала так сильно, что жильцам запретили 
включать свет в доме, опасаясь короткого замыкания. 
ремонт данного дома не был предусмотрен в кратко-
срочном плане.

По действующему законодательству район мог 
рассчитывать только на тот объем средств, который 
был собран собственниками жилья в предыдущем году. 
и к моменту обращения граждан весь лимит уже был 
исчерпан.

обратившись в Фонд капремонта мкД, депутаты 
выяснили, что у Фонда имеются средства в объеме 200 
миллионов рублей в виде накопленных банковских про-
центов.

ДеЯтеЛьноСть ФонДА кАПИтАЛьноГо РеМонтА  
МноГокВАРтИРных ДоМоВ

ФоНД каПитаЛьНоГо ремоНта мНоГокВартирНых ДомоВ НаДеЛиЛи ПраВом раСхоДоВать 
баНкоВСкие ПроцеНты На СрочНый ремоНт.

По инициативе депутатов в областной закон были 
внесены изменения, которые позволили накопленные 
банковские проценты направлять на ремонт таких 
домов, которые не были включены в краткосрочный 
план, но требовали срочного ремонта. Нововведение 
позволило уже отремонтировать порядка 50 домов 
сверх утвержденного краткосрочного плана реализации 
Программы капремонта многоквартирных домов.

Первоначально можно было ремонтировать фаса-
ды и кровлю мкД. Позже, по предложению депутатов, 
перечень срочных ремонтов был дополнен такими ви-
дами работ, как:  
• ремонт системы холодного и горячего водоснабжения, 
• ремонт системы водоотведения, 
• ремонт системы теплоснабжения,
• ремонт фундаментов.
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обеСПеЧИть ПРоЗРАЧноСть ВыбоРоВ

Депутаты комитета по государственно-правовой 
деятельности, законности и правам человека раз-
работали поправки, которыми предусматривается 
возможность голосования не по открепительному удо-
стоверению, а по заявлению избирателя. Это коснется 
только тех, кто в день голосования не сможет прийти 
на избирательный участок по месту жительства. изби-
ратель, который будет находиться в день голосования 
вне места жительства, вправе подать в избирательную 

ФеДераЛьНым ЗакоНом «об окаЗаНии 
беСПЛатНой юриДичеСкой Помощи»  
оПреДеЛеН круГ Лиц, которые моГут  
На Нее раССчитыВать. ДеПутаты раСшириЛи 
ПеречеНь Этих катеГорий. теПерь  
На беСПЛатНую юриДичеСкую Помощь  
также моГут раССчитыВать:

• пенсионеры,
• дети-сироты,
• инвалиды 3 группы,
• многодетные семьи,
• граждане предпенсионного возраста,
• обманутые дольщики (помощь оказывается 

по вопросам защиты интересов и прав дольщиков).

ДеПутаты комитета раЗработаЛи и ПриНяЛи цеЛый комПЛекС ПоПраВок В иЗбиратеЛьНое 
ЗакоНоДатеЛьСтВо, которые ДеЛают ПроцеДуру ВыбороВ В реГиоНе боЛее уДобНой  
ДЛя иЗбиратеЛей и НаПраВЛеНы На ПроЗрачНоСть ВыборНоГо ПроцеССа.

беСПЛАтнАЯ 
ЮРИДИЧеСкАЯ 
ПоМощь

225 
законов  

разработано 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год

111
Законы  
о выборах  
и референдумах

50
Иные  
законы

33
Законы в сфере 
государственного 
административного 
регулирования,  
охраны общественного  
порядка

23
Законы, регулирующие 
вопросы статуса 
лиц, замещающих 
государственные 
должности и должности 
государственной службы

8
Внесение  
изменений  
в устав  
области

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

комиссию заявление о включении в список избирателей 
по месту нахождения.

разработаны поправки в закон «об общественной 
палате Вологодской области». Данными поправками обще-
ственная палата наделена полномочиями назначать не-
зависимых наблюдателей во все участковые комиссии на 
выборах депутатов Законодательного Собрания области 
и Губернатора. Прежде наблюдателей могли назначать 
только сами кандидаты и политические партии.
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КОмИтет   По обРАЗоВАнИЮ, куЛьтуРе 

  И ЗДРАВоохРАненИЮ

бАхтеНКО елена Юрьевна 

заместитель председателя  
комитета

ячеИСтОВА 
людмила Георгиевна

председатель комитета 

АфАНАСьеВ дмитрий Владимирович 

член комитета, ректор Череповецкого 
государственного университета

мОРОЗОВ Александр Николаевич 

член комитета

основные задачи комитета заложены в его на-
звании. Это формирование законов и контроль за 
соблюдением законодательства в области образо-
вания, культуры, здравоохранения, а также в сфере 
туризма и физической культуры. В этих направлениях 
мы работаем с федеральным и региональным законо-
дательством.  Вносим изменения, пишем и принимаем 
свои областные законы, предлагаем поправки в фе-
деральные, ориентируясь на изменения в обществе и 
пожелания вологжан.

каждая новая поправка или законопроект, а 
также его исполнение обсуждаются на постоянно 
действующих рабочих группах, которые созданы при 
комитете по разным направлениям, с привлечением 
специалистов и общественности. Несомненно, для 

эффективной работы члены комитета должны не толь-
ко знать законы, но и досконально понимать сферу, 
в которой этот нормативный акт будет применяться. 
Поэтому мы постоянно посещаем учреждения обра-
зования, здравоохранения, культуры и другие, чтобы 
быть в курсе проблем их сотрудников, понимать, что 
им необходимо для эффективной работы, и если 
требуется, то вносить коррективы в законы по их 
сферам. если депутат комитета не бывает в школах, 
детских садах, библиотеках, больницах, а оперирует 
только цифрами отчетов и статистики, такая рабо-
та - пустой звук. только в тесном сотрудничестве с 
избирателями можно добиться соблюдения законов 
и решения проблем, которых, к сожалению, еще не-
мало в нашей жизни. 
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ПеРВый В СтРАне ЗАкон о нАРоДной куЛьтуРе
ЗакоН «о НароДНой куЛьтуре ВоЛоГоДСкой обЛаСти» - уНикаЛьНый и ПерВый такоГо уроВНя  
В роССии. такоГо Нет Ни В оДНом Субъекте роССийСкой ФеДерации. 

кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

еще 11 лет назад вологодские депутаты разра-
батывали подобный нормативный акт. Но, рассмотрев 
его в конце 2017 года, члены комитета решили, что 
закон нуждается не в доработке, а в полном измене-
нии. В феврале 2018 года комитетом была создана 
рабочая группа, в которую вошли специалисты не 
только из региона, но также из москвы и Санкт-

Петербурга. Предложения вносили законотворцы, 
представители науки и культуры. работа над законом 
осложнялась тем, что не было аналогов. В результате 
в регионе депутатами разработан и принят закон, 
который направлен не только на сохранение народ-
ной культуры, но и на ее поддержку на областном и 
федеральном уровнях.
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кроме тоГо, В Нашем реГиоНе В 2008 ГоДу быЛ 
ПриНят ЗакоН о СреДНем ПроФеССиоНаЛьНом 
обраЗоВаНии, тоже Не Во ВСех Субъектах рФ 
еСть такие ЗакоНы.  

С тех пор многое изменилось в системе среднего 
профессионального образования. мы создали рабочую 
группу и приняли решение, что нет смысла дорабаты-
вать областной закон, а надо сделать его заново. мы 
планируем к концу первого полугодия 2019 года выне-
сти новый закон на рассмотрение депутатами. 

МАтеРИАЛьнАЯ ПоДДеРжкА МеДИкоВ
комитет раЗработаЛ и ПреДЛожиЛ ПоПраВки В НорматиВНый акт о СоциаЛьНой ПоДДержке 
меДициНСких работНикоВ. работа НаД ПоДГотоВкой и ПриНятием ДокумеНта ДЛиЛаСь Почти 
ПоЛтора ГоДа. 

ЗАкон  
ДЛЯ СтуДентоВ

результат - медицинские сестры, акушеры, фельд-
шеры, работающие в ФаПах, с октября 2018 года по-
лучают «подъемные» в размере 500 тысяч рублей. Этот 
целевой закон имеет продолжение. С предложением 
включить в список медиков, имеющих право на «подъем-
ные», работников амбулаторий в комитет ЗСо обратились 
депутаты Грязовецкого района. Проект закона прошел 
согласование с Губернатором олегом кувшинниковым, 
который выступил с инициативой о поддержке «подъ-
емными» в 500 тысяч рублей медицинских работников 
в малых городах с численностью населения до 50 тысяч 
человек. а это практически вся территория области, за 
исключением Вологды и череповца. 

60 
законов  

разработано 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год

20
Законы в сфере 
здравоохранения

11
Иные законы

16
Законы в сфере 
образования

7
Законы в сфере 
физической культуры  
и спорта

6
Законы  
в сфере 
культуры  
и туризма

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ
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КОмИтет   По ЭконоМИЧеСкой ПоЛИтИке 

  И СобСтВенноСтИ 

ИВАНОВ евгений Григорьевич 

заместитель председателя комитета,  
советник генерального директора  
Ао «Апатит»

дОлЖеНКО 
денис евгеньевич

председатель комитета 

леухИН Виктор львович 

член комитета

СВеРчКОВ Владимир Александрович

член комитета,  
генеральный директор ооо «устьелес»

СелИН михаил Васильевич

член комитета, профессор кафедры региональной 
экономики Вологодского государственного 
университета

Экономическое развитие  региона,  создание 
комфортных условий для ведения бизнеса, совершен-
ствование условий и качества жизни  наших граждан  
-  основные направления законотворческой деятель-
ности депутатов постоянного комитета.

В состав комитета входят представители разных 
партийных фракций, и это большой плюс.  разнообра-
зие мнений и предложений, которые звучат в ходе 
дискуссий, безусловно, положительно сказывается на 
качестве принимаемых законов. 

Вопросы ведения комитета весьма обширны: 
инвестиционная и предпринимательская деятельность, 
жилищная политика и жилищно-коммунальное хозяй-
ство, обеспечение прав обманутых дольщиков, зако-

нодательное регулирование проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквартирных домах, 
земельное законодательство, транспортное  обслужи-
вание населения. 

и это далеко не весь перечень вопросов, рассма-
триваемых депутатами комитета.  

Помимо законотворческой работы депутаты ко-
митета проводят «круглые столы», заседания   рабочих  
групп и  выездные  совещания, рассматривают обраще-
ния граждан и организаций.  отдельные предложения, 
содержащиеся в обращениях,  находят свое отражение в 
принимаемых законах. Примером тому - изменения в об-
ластной закон о капитальном ремонте многоквартирных 
домов и защите прав обманутых дольщиков.
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кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

обеСПеЧИть жИЛьеМ кАжДоГо  
обМАнутоГо ДоЛьщИкА

В СеНтябре 2017 ГоДа быЛ ПриНят ЗакоН обЛаСти «о мерах ГоСуДарСтВеННой ПоДДержки и (иЛи) 
СоДейСтВия В ВоССтаНоВЛеНии НарушеННых ПраВ ГражДаН, чьи ДеНежНые СреДСтВа ПриВЛечеНы 
ДЛя СтроитеЛьСтВа мНоГокВартирНых ДомоВ и чьи ПраВа НарушеНы, На территории ВоЛоГоДСкой 
обЛаСти и о ВНеСеНии иЗмеНеНий В отДеЛьНые ЗакоНы обЛаСти».

В 2016 году в Законодательное Собрание стали 
поступать коллективные обращения граждан - участ-
ников долевого строительства с просьбой о помощи. 
Деньги застройщикам уплачены, дома стоят недостро-
енные. При этом практика реализации федерального 
закона показала, что введенная система страхова-
ния ответственности застройщиков не гарантирует 
безопасность денежных вложений граждан в долевое 
строительство. На момент принятия законопроекта 

в области было порядка 16 проблемных объектов, 
в строительство которых внесли свои средства 660 
граждан в Вологодском, белозерском, шекснинском 
районах, в городе череповце. Не все идет гладко, но 
сегодня решаются проблемы дольщиков в череповце, 
шексне, в Вологодском районе. Летом 2018 года в 
закон были внесены поправки - расширен перечень 
мер поддержки инвесторов, готовых обеспечить права 
пострадавших граждан на жилые помещения.
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оГРАДИть ПоДРоСткоВ от ВейПоВ
В аПреЛе 2017 ГоДа быЛ ПриНят ЗакоН обЛаСти «об охраНе ЗДороВья НеСоВершеННоЛетНих 
от ПоСЛеДСтВий ВоЗДейСтВия и иСПоЛьЗоВаНия ЭЛектроННых СиСтем ДоСтаВки НикотиНа и 
беЗНикотиНоВых жиДкоСтей».

Начиная с 2015 года активное распространение, 
особенно в молодежной и даже подростковой среде, 
получили электронные сигареты. резко выросло количе-
ство вейп-баров и специализированных торговых точек, 
где продают электронные сигареты и используемые в 
них жидкости, в том числе несовершеннолетним. 

В целях  защиты  здоровья  несовершеннолетних 
граждан в апреле 2017 года был принят  област-
ной закон,   устанавливающий запрет  на продажу 
электронных сигарет несовершеннолетним. Депутатов 

РеМонт  
МноГокВАРтИРных  
ДоМоВ
ДеПутатами ПоСтояННоГо комитета 
раССмотреНо боЛее ДВух ДеСяткоВ 
ЗакоНоПроектоВ По ВНеСеНию иЗмеНеНий  
В ДейСтВующий ЗакоН обЛаСти  
«о реГуЛироВаНии Некоторых ВоПроСоВ  
В СФере орГаНиЗации обеСПечеНия ПроВеДеНия 
каПитаЛьНоГо ремоНта общеГо имущеСтВа  
В мНоГокВартирНых Домах  
На территории ВоЛоГоДСкой обЛаСти».  
Примеры НаибоЛее ЗНачимых иЗмеНеНий:

• собственники жилья в новостройках на 5 лет 
освобождены от уплаты взносов;

• сокращен до 2 месяцев срок перевода денежных 
средств из «общего котла» на спецсчет в том случае, если 
собственники приняли решение о переходе на спецсчет;

• на основании обращений граждан, органов 
местного самоуправления расширен перечень работ 
по капремонту;

• установлен минимальный размер фонда кап-
ремонта для собственников, выбравших спецсчет, по 
достижении которого собственники вправе принять 
решение о приостановлении уплаты взносов.

7
Законы об обороте  
алкогольной  
продукции

6
Законы  
в сфере 
долевого 
строитель-
ства жилья и 
градострои-
тельства

27
Иные 
законы 12

Законы  
в сфере  
капремонта 
МкД

15
Законы в сфере 
земельных и 
имущественных 
отношений

21
Законы в сфере 
жилищного  
законодательства

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

поддержали представители Правительства области, про-
куратуры области, органов местного самоуправления, 
общественных организаций. 

учитывая, что электронные сигареты не явля-
ются классическими табачными изделиями, многие 
позволяют себе курить их, например, на детских 
площадках. В 2018 году в закон были внесены по-
правки в части введения запрета на использование 
электронных систем доставки никотина в обществен-
ных местах.

88 
законов  

разработано 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год
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КОмИтет   По АГРАРноМу коМПЛекСу 

  И ПРоДоВоЛьСтВИЮ

деНИСОВА марина Васильевна, 

заместитель председателя комитета, заместитель 
генерального директора по взаимодействию с органами 
власти уоМЗ ВГМхА имени н.В. Верещагина

булАНОВ 
Владимир Викторович

председатель комитета 

ЖИльцОВ Владимир Васильевич, 

заместитель председателя комитета, председатель  
племенного завода-колхоза «Аврора» 

СеляКОВ Владимир Сергеевич, 

член комитета, юрист ооо «Экспромт-плюс» 
(Великий устюг)

В россии сельское хозяйство исторически было 
основой экономики, поэтому мы видим задачу нашего 
комитета в том, чтобы способствовать возвращению 
его былой мощи, в частности, в нашей области. отсюда 
следуют и основные задачи комитета - развитие агро-
промышленного комплекса области, создание благопри-
ятных условий для развития села, обеспечение продо-
вольственной безопасности региона и качественными 
продуктами питания ее населения.

Для решения этих задач мы стараемся оператив-
но реагировать на изменения ситуации в отрасли и 
на наиболее острые вопросы, волнующие сельхозпро-
изводителей и жителей. Прежде всего это касается 

совершенствования регионального законодательства 
в сфере оборота и использования земель сельскохо-
зяйственного назначения, предоставления земельных 
участков вологжанам, крестьянским (фермерским) 
хозяйствам. Это законодательное обеспечение во-
просов технического регулирования производства 
сельскохозяйственной продукции, государственной 
поддержки как отрасли в целом, так и ее отдель-
ных направлений, уникальных для нашего региона 
предприятий.  Важнейшая задача - повышение при-
влекательности отрасли для молодых специалистов, 
что невозможно без государственной поддержки 
развития социальной инфраструктуры села.
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кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

ПРИВЛеЧь МоЛоДых СПецИАЛИСтоВ В АПк

ЗакоН обЛаСти № 3795-оЗ «о мерах СоциаЛьНой ПоДДержки, НаПраВЛеННых На каДроВое 
обеСПечеНие аГроПромышЛеННоГо комПЛекСа обЛаСти» (ПриНят 7 Декабря 2015 Г.)

До принятия этого закона на территории области 
действовал закон «о единовременных выплатах специа-
листам агропромышленного комплекса». было очевидно, 
что предусмотренный им порядок выплат и их размер не 
стимулировали выпускников на трудоустройство в агро-
промышленном комплексе. Сельское хозяйство региона 
испытывало острый кадровый голод. На исправление 
этой ситуации и был направлен новый закон, по которому 
студенты-целевики, учащиеся по специальностям «зоо-
техния», «ветеринария», «агроинженерия», «агрономия», 

получают ежемесячную денежную выплату в размере 
4000 рублей. Закон обеспечил повышение возраста 
молодых специалистов, имеющих право на получение 
единовременной выплаты, с 30 до 35 лет. Сумма вы-
платы выросла со 120 до 230 тысяч рублей, а получить 
ее можно в полном объеме уже в первый год работы.

В 2016 году стипендии в сумме 4000 рублей получа-
ли 20 студентов, в 2017 году их стало уже 36, в 2018 году 
- 42 человека. Правом на получение единовременной вы-
платы с 2016 по 2018 год воспользовались 227 человек.

ЛьГоты ДЛЯ АГРАРИеВ

ЗакоН обЛаСти № 3999-оЗ «о ВНеСеНии иЗмеНеНий В Статью 6 ЗакоНа обЛаСти  
«об обороте ЗемеЛь СеЛьСкохоЗяйСтВеННоГо НаЗНачеНия На территории ВоЛоГоДСкой обЛаСти» 
(ПриНят 28 октября 2016 Г.)

Проектом закона цена приобретения земельных участков из земель сельскохозяйственного назначения, 
находящихся на праве постоянного (бессрочного) пользования или праве пожизненного наследуемого владения 
у сельскохозяйственных организаций, а также крестьянских (фермерских) хозяйств, снижена с 15% до 3% када-
стровой стоимости. 

кроме того, в октябре 2018 года принят пакет законов области, направленных на улучшение инвести-
ционного климата в регионе, в разработке которого члены комитета принимали самое деятельное участие.  
В число организаций, которым предоставляются налоговые льготы при реализации инвестпроектов, включены 
предприятия агропромышленного комплекса.
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ЗеМЛЮ - кРеСтьЯнАМ

ЗакоН обЛаСти № 3661-оЗ «об уСтаНоВЛеНии ПеречНя муНициПаЛьНых обраЗоВаНий ВоЛоГоДСкой 
обЛаСти, В которых ЗемеЛьНые учаСтки моГут быть ПреДоСтаВЛеНы В беЗВоЗмеЗДНое 
ПоЛьЗоВаНие ГражДаНам ДЛя ВеДеНия ЛичНоГо ПоДСобНоГо хоЗяйСтВа иЛи оСущеСтВЛеНия 
креСтьяНСким (ФермерСким) хоЗяйСтВом еГо ДеятеЛьНоСти» (ПриНят 12 мая 2015 Г.) 

реализация этого закона находится на контроле комитета. Это один из самых востребованных и активно 
применяемых законов области, принятых в рамках «земельной реформы». На 1 октября 2018 года с заявле-
ниями о предоставлении земельного участка для ведения личного подсобного хозяйства в соответствии с этим 
законом обратился 3431 человек, 379 человек обратились с заявлениями о предоставлении участка для ведения 
крестьянского (фермерского) хозяйства. Наиболее активно закон реализуется в бабушкинском, белозерском, 
Великоустюгском, Вытегорском, Грязовецком, Сокольском, Сямженском, устюженском, усть-кубинском, ха-
ровском и шекснинском районах.

21 
закон  

разработан 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год

1
Совершенствова-
ние  предостав-
ления земельных 
участков из земель 
сельскохозяй-
ственного назна-
чения 

1
уточнение перечня 
лиц, которым 
предоставляются 
торговые места 
для продажи сель-
скохозяйственной 
продукции

1
Расширение 
перечня по-
лучателей 
государственной 
поддержки  
сельского  
хозяйства 

5
Закрепление  
молодых специ-
алистов на селе, 
повышение  
привлекатель-
ности работы 
в сельском 
хозяйстве

1
Проведение 
сельскохозяй-
ственной пере-
писи

1
уточнение полномочий  
органов государственной  
власти в сфере оборота  
земель сельскохозяйственного 
назначения

11
Совершенствование 
земельного  
законодательства

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ
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КОмИтет   По СоцИАЛьной ПоЛИтИке

ГуСеВА людмила Анатольевна 

заместитель председателя комитета, советник 
генерального директора дивизиона «Северсталь 
Российская сталь»

ШИРИКОВА 
Ольга Станиславовна 

председатель комитета 

ПАхАРеВ Сергей михайлович 

член комитета

основными задачами, которые стоят перед нашим 
комитетом, депутаты считают сохранение уровня соци-
альной защиты населения области. С учетом того, что и 
Президентом россии Владимиром Владимировичем Пу-
тиным, и региональными властями вопросам демографи-
ческой политики в государстве присвоен приоритетный 
статус, поддержка материнства, отцовства и детства 
имеет важнейшее значение. и здесь нет более или ме-
нее важных вопросов - они все равнозначны, начиная 
от выплаты пособий и развития системы мер поддержки 
семей, формирования системы, направленной на защиту 
детей, в том числе детей-сирот,  и заканчивая решением 
каких-то локальных проблем небольшого села.

Второй принципиально важный и большой блок 
законопроектной работы - это забота о людях пожилого 
возраста, ветеранах и пенсионерах.

Важное направление законотворчества - работа 
над проектами, которые способствуют улучшению жиз-
ни людей с инвалидностью, укреплению взаимодействия 
с общественными организациями.

Серьезный блок - работа с молодежью. Наш коми-
тет отвечает за законодательное регулирование моло-
дежной политики, включая деятельность молодежного 
парламента Вологодской области, добровольческого 
движения, а также совершенствование трудового за-
конодательства.

Депутаты нашего комитета работают в тесной 
взаимосвязи с другими комитетами Законодательно-
го Собрания Вологодской области. Любое решение в 
сфере социальной политики неразрывно связано с 
вопросами здравоохранения и образования, работой 
органов местного самоуправления.
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ВыПЛАты нА Детей не ДоЛжны уМеньшАтьСЯ

По инициативе депутатов комитета в закон области «об охране семьи, материнства, отцовства и детства 
в Вологодской области» были внесены изменения.

Во избежание негативных социальных последствий законом области введено условие установления раз-
мера ежемесячной денежной выплаты малоимущей семье на третьего и каждого последующего ребенка на 
очередной год на уровне текущего года в случае, если исчисленный размер ежемесячной денежной выплаты 
на очередной год меньше размера, установленного в текущем году.

ПРеДоСтАВИть ПРАВо ВыбоРА

иногда необходимость внесения изменений в закон области выявляется при работе с обращениями граж-
дан. так, депутаты вышли с инициативой о внесении изменений в закон области «о перечне социальных услуг 
по видам социальных услуг, предоставляемых поставщиками социальных услуг в Вологодской области». Законом 
разделили две услуги на несколько для того, чтобы граждане могли выбирать и оплачивать только те социальные 
услуги, в которых нуждаются.

кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА
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не нИже ПРожИтоЧноГо уРоВнЯ

учитывая многочисленные обращения приемных родителей, депутаты вышли с инициативой, и в 2017 
году был принят закон области, увеличивающий с 1 января 2018 года на 15 процентов размер выплат на со-
держание детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, которые проживают в семьях опекунов, 
попечителей и в приемных семьях.

таким образом, размер указанных выплат с 1 января 2018 года составил 10 105 рублей, то есть равен 
прожиточному минимуму на детей, установленному в 1 квартале 2017 года.

Согласно ранее действующей редакции закона размеры выплат составляли от 6000 до 8500 рублей.

Депутаты приняли закон области «о внесении 
изменений в отдельные законы области», предусма-
тривающий изменения в некоторые законы области, 
направленные на обеспечение сохранения права для 
лиц старшего возраста (женщин, достигших возраста 
55 лет, и мужчин, достигших 60 лет) на получение мер 
социальной поддержки и налоговых льгот, установлен-
ных в действующем областном законодательстве для 
лиц пенсионного возраста. Закон позволит сохранить 
стабильный уровень социальной защиты вологжан.

ВоЗРАСт не ИМеет 
ЗнАЧенИЯ

11
Законы в сфере 
пенсионного  
обеспечения

9
Законы  
в сфере 
жилищных 
правоотно-
шений

16
Иные 
законы

5
Законы  
в сфере  
добровольче-
ской деятель-
ности

14
Законы  
о полномочиях 
органов местно-
го самоуправ-
ления в соци-
альной сфере

6
Совершенство-
вание законо-
дательства в 
сфере охраны 
семьи, материн-
ства, отцовства 
и детства

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

61 
закон  

разработан 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год



Законодательное Собрание Вологодской области 25 лет50

КОмИтет   По ВоПРоСАМ МеСтноГо 

               САМоуПРАВЛенИЯ

муРОмцеВА татьяна Павловна 

заместитель председателя комитета, генеральный 
директор Ао «Дед Мороз»

ГОРдееВ 
Александр Васильевич 

председатель комитета 

хОлОдОВ Антон Юрьевич 

член комитета

Наш комитет значительно отличается от дру-
гих: у нас нет профильной направленности, мы рас-
сматриваем широкий спектр вопросов, важных для 
местной власти. Поэтому мы участвуем в заседаниях 
всех комитетов Законодательного Собрания области. 
В перечень рассматриваемых нами направлений 
входят практически все вопросы - экономика, аграр-
ный сектор, природоохрана и другие. есть, конечно, 
законопроекты, которые входят сугубо в регламент 
комитета по вопросам  местного самоуправления.  
я бы выделил прежде всего три основных направле-
ния. Во-первых, регулирование муниципального тер-
риториального устройства - установления и изменения 
границ муниципальных образований Вологодской об-
ласти, вопросы объединения сельских территорий. Во-
вторых, наделение органов местного самоуправления 

отдельными государственными полномочиями, пере-
распределение полномочий между уровнями власти 
в соответствии с Федеральным законом № 131-ФЗ. 
В-третьих, принятие законов области, регулирующих 
организационные основы местного самоуправления, 
муниципальной службы и порядок осуществления 
муниципального контроля на территории региона.

кроме того, очень важное направление нашей 
работы - выездные заседания комитета по местному 
самоуправлению в районах. большая часть нашей 
работы проходит на территориях. мы на местах 
узнаем, как реализуются областные и федеральные 
законы, осуществляем контроль за их исполнением 
и уже на основании полученных заключений и пред-
ложений проводим работу по корректировке зако-
нодательства.
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кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

ЗАкон о СтАРоСтАх 
ЗакоН о СтароСтах НаСеЛеННых ПуНктоВ ВоЛоГоДСкой обЛаСти быЛ ПриНят еще В 2013 ГоДу.  
а В аПреЛе 2018 ГоДа ПриНят ФеДераЛьНый ЗакоН об иНСтитуте СеЛьСких СтароСт. 

При приведении в соответствие с федеральным 
законодательством областного закона комитет предло-
жил свои корректировки в Федеральный закон № 131-
ФЗ, которые очень важны именно для Вологодчины, 
поскольку в нашем регионе есть деревни, в которых 
проживают от двух до десяти человек. Федеральный 
закон предлагает назначать старосту от каждого на-
селенного пункта. Вологодские депутаты предлагают 

объединять несколько соседних поселений и назначить 
одного старосту, который смог бы решать вопросы 
местного значения. кроме того, вологжане выдвинули 
предложение об избрании старостой не только местного 
жителя, но и дачника, который имеет имущественные 
права на территории поселения. к примеру, в Воло-
годском районе на сегодня 172 старосты, из них 72 
- жители Вологды.

объеДИненИе  
теРРИтоРИй

В связи с активно проводимой работой в регионе 
по оптимизации количества сельских поселений депу-
таты взяли этот вопрос на особый контроль.

еще недавно Вологодчина отличалась от других 
регионов большим количеством муниципалитетов.  
В 2006 году в области было создано 372 муниципальных 
образования. С начала реализации Закона об общих 
принципах организации местного самоуправления во-
логодскими депутатами принят ряд законов, которые  
позволили оптимизировать число муниципалитетов 
путем их объединения. теперь на карте области 158 
поселений.

7
Законы  
в сфере 
муниципальной 
службы 

16
Законы  
о преобразовании 
муниципальных 
образований

3
Иные законы, 
касающиеся 
работы органов 
местного 
самоуправления

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

26 
законов  

разработано 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год
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КОмИтет   По ЭкоЛоГИИ

                     И ПРИРоДоПоЛьЗоВАнИЮ

НИКИтИНА татьяна Ивановна

заместитель председателя комитета

СтАВРОВСКИй
михаил Сергеевич 

председатель комитета 

мАКАРОВ Андрей Николаевич

член комитета, начальник управления правового 
обеспечения деятельности дивизиона «Северсталь 
Российская сталь» на внутреннем рынке

Вопросы охраны окружающей среды требуют 
внимательного подхода, особенно в таком регионе, как 
Вологодская область. очень важно давать грамотную, 
профессиональную экспертную оценку как текущей 
ситуации, так и принимаемым нормативно-правовым 
актам. В нашем комитете, что важно, сохраняется 
преемственность поколений. многие годы комитет 
возглавлял заслуженный эколог россии Николай алек-
сандрович архипов. Сегодня он является помощником 
председателя комитета. именно при Николае алексан-
дровиче в свое время возникла, на мой взгляд, очень 
правильная практика - проводить выездные заседания 
комитета на крупных промышленных предприятиях 
череповца, Сокола, Вологды и других городов, где 
есть предприятия, оказывающие антропогенное воз-
действие на окружающую среду. Сегодня эта практика 
продолжается.

В условиях меняющегося законодательства в 
коммунальной сфере и сфере обращения с отходами 
необходимо регулировать региональное законодатель-
ство. При этом задача комитета - найти баланс с точки 
зрения решения проблем, таких как несанкциониро-
ванные свалки, проблемы утилизации и переработки 
мусора, и с точки зрения защиты жителей региона, 
чтобы проводимые изменения не привели к резкому 
росту коммунальных тарифов. Для этого именно наш 
комитет часто предлагает свою площадку для проведе-
ния «круглых столов» по наиболее важным вопросам.

также наш комитет занимается вопросами орга-
низации, охраны и использования особо охраняемых 
природных территорий; охраны, защиты и воспро-
изводства лесов; использования и охраны водных 
объектов; использования и охраны животного мира; 
рыболовства и сохранения водных биоресурсов.
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кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

11
Законы в сфере 
охраны окружаю-
щей среды

5
Законы  
в сфере  
обращения  
с отходами

15
Иные 
законы

11
Законы  
в сфере  
лесных  
отношений

5
Законы  
в сфере  
земельных  
отношений

4
Законы в сфере 
особо охраняе-
мых природных 
территорий

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

51 
закон  

разработан 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год

ВоДА ВоЛоГоДЧИны

только 45% жителей области обеспечены каче-
ственной питьевой водой. Среди основных причин 
низкого качества воды эксперты называют повышен-
ную концентрацию железа, бора, фтора, марганца и 
нитратов в водных источниках, устаревшее оборудо-
вание очистных сооружений, а также изношенные 

коммунальные сети, в которых происходит повторное 
загрязнение. Перед регионом стоит цель к 2020 году 
обеспечить 75% населения области качественной пи-
тьевой водой. Для этого запускается программа строи-
тельства и реконструкции водоочистных сооружений и 
систем водоснабжения. 

ДеПутаты комитета По ЭкоЛоГии и ПрироДоПоЛьЗоВаНию ПриНяЛи актиВНое учаСтие В работе 
межВеДомСтВеННой ГруППы, которая ЗаНимаЛаСь раЗработкой ПроГраммы «ВоДа ВоЛоГоДчиНы».

ноВАЯ СИСтеМА 
обРАщенИЯ С тко

На коНтроЛе ДеПутатоВ НахоДитСя 
реаЛиЗация Проекта По ПерехоДу реГиоНа 
На НоВую СиСтему обращеНия С тВерДыми 
коммуНаЛьНыми отхоДами, оПреДеЛеННую 
ФеДераЛьНым ЗакоНоДатеЛьСтВом.

Новая система начала действовать с 1 января 
2019 года. В Вологодской области были разработаны 
все необходимые нормативно-правовые документы, 
определены два оператора - Западной и Восточной 
зон. территориальная схема обращения с отходами 
утверждена в декабре 2016 года. она предусматривает 
сокращение количества полигонов с 44 до 5.
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КОмИтет   По РеГЛАМенту 

                   И ДеПутАтСкой ДеЯтеЛьноСтИ

беРеЗИН Станислав Станиславович 

заместитель председателя комитета

ГОРчАКОВ  
Павел Александрович 

председатель комитета 

ШеВцОВ Георгий егорович 

член комитета, советник генерального директора 
Ао «Северсталь Менеджмент»

За 25 лет деятельности Законодательного Со-
брания области менялась его структура. В 1994 году 
была сформирована мандатная комиссия, которая 
затем была переименована в постоянную комиссию 
по регламенту и депутатской деятельности, а с января 
2016 года - в постоянный комитет.

одна из важных составляющих деятельности 
комитета - осуществлять контроль за соблюдением 
регламента Законодательного Собрания Вологодской 
области. В ведении постоянного комитета находятся 
два основных нормативных документа: закон области 
«о статусе депутата Законодательного Собрания Воло-
годской области», который определяет права и обязан-
ности депутата, устанавливает условия осуществления 
и гарантии его депутатской деятельности, и регламент 
Законодательного Собрания Вологодской области. По-

стоянный комитет внимательно следит за соответстви-
ем данных областных нормативных правовых актов 
действующему федеральному законодательству. 

Первый регламент Законодательного Собрания 
области был принят в 1994 году. За время деятельно-
сти Законодательного Собрания области и применения 
регламента изменялась политическая обстановка, фе-
деральное и областное законодательство, возникала 
необходимость урегулирования многочисленных проце-
дурных вопросов. Действовавшая редакция регламента 
постоянно требовала уточнений и доработки.

В 1999 году была разработана и принята вторая 
редакция регламента, в 2010 - третья. В декабре 2015 
года регламент был принят в новой редакции.

С 2016 года в данный документ также неодно-
кратно вносились изменения. 
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Депутаты постоянного комитета разработали за-
конопроект, который устанавливает возможность про-
ведения независимой антикоррупционной экспертизы 
проектов нормативных правовых актов области.  

Суть этой инициативы заключается в размещении 
на едином региональном интернет-портале «Портал 
противодействия коррупции в Вологодской области» 
проектов нормативных правовых актов области, на-
ходящихся на рассмотрении в Законодательном Со-
брании, для публичного ознакомления и проведения 
независимой антикоррупционной экспертизы.

кЛЮЧеВые ЗАконоПРоекты коМИтетА

В ДИАЛоГе С ФеДеРАЛьныМИ ВеДоМСтВАМИ

ЗакоНоДатеЛьНые орГаНы ВЛаСти В реГиоНах По ФеДераЛьНому ЗакоНу имеют ПраВо ПоЛучить 
иНФормацию о ДеятеЛьНоСти территориаЛьНых орГаНоВ ФеДераЛьНых орГаНоВ иСПоЛНитеЛьНой 
ВЛаСти, НахоДящихСя В СоотВетСтВующем Субъекте роССийСкой ФеДерации.

Постоянный комитет вышел с такой законодательной инициативой, и сегодня процедура по приглашению 
руководителей территориальных органов федеральных органов исполнительной власти в Вологодской области 
на сессии Законодательного Собрания области для представления информации и ответов на вопросы депутатов 
закреплена в регламенте ЗСо.

к примеру, после трагических событий, произошедших в марте 2018 года в кемерове (пожар в торговом 
центре «Зимняя вишня»), депутаты Законодательного Собрания пригласили руководителя Главного управления 
мчС россии по Вологодской области, чтобы он отчитался о соблюдении законодательства о пожарной безопас-
ности в торговых комплексах, досуговых детских организациях, на объектах культуры и спорта, а также в других 
местах с массовым пребыванием людей.

ЭкСПеРтИЗА ЗАконоВ
12

Законы в сфере 
регулирования вопросов 
статуса депутата 
Законодательного 
Собрания области

3
Законы в сфере регулирования 
вопросов статуса лиц, замещающих 
государственные должности

6
Законы в сфере 
регулирования деятельности 
Законодательного Собрания 
области, контрольно-
счетной палаты области, 
уполномоченного  
по правам  
человека

РАЗРАбОтКА ЗАКОНОПРОеКтОВ

21 
закон  

разработан 
комитетом  

с  2014  
по 2018 год
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ДеПутаты ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия ВоЛоГоДСкой обЛаСти В ПоСтояННую Практику ВВеЛи 
ПроВеДеНие ВыеЗДНых ЗаСеДаНий ПоСтояННых комитетоВ В райоНах ВоЛоГоДчиНы. Это 
ПоЗВоЛяет Лучше оЗНакомитьСя С ПробЛемами коНкретНых территорий и ПереД ПриНятием 
решеНия ВыСЛушать как можНо боЛьшее коЛичеСтВо мНеНий ЛюДей, ПрожиВающих ЗДеСь. 
как ПраВиЛо, ПроВоДя ВыеЗДНые ЗаСеДаНия, В Этот же ДеНь ДеПутаты ПоСещают раЗЛичНые 
ПреДПриятия и СоциаЛьНые объекты В райоНах, ПроВоДят Прием ГражДаН, ВСтречаютСя С 
труДоВыми коЛЛектиВами, ВетераНСкими и моЛоДежНыми объеДиНеНиями.

работа депутатов в районах 
вологодсКой области 

накопившиеся у ветеранов Вологодского района вопросы Председатель ЗСо Андрей Луценко 
обсуждает в теплой и доброжелательной обстановке - с чаем и пирогами.



57

никольский район. Депутаты татьяна никитина и Павел Горчаков  
обсуждают проблемы селян.

Андрей Луценко оценивает качество ремонта  
спортивной площадки.

Роман Заварин детально изучает, что подрядчики сделали 
не так.

Выездное заседание комитета по местному 
самоуправлению в кириллове.
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Владимир буланов и Андрей Луценко во время визита в усть-кубинский район осмотрели 
благоустройство центральной площади села устье.
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на череповецкой площадке Ао «Апатит». Депутаты регулярно проводят выездные совещания 
на предприятиях, чтобы своими глазами оценить текущую ситуацию.

Людмила Ячеистова в нюксенском районе вручает сертификат на приобретение оборудования 
в рамках проекта  «Дом культуры».
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ДеПутаты, иЗбраННые В ЗакоНоДатеЛьНое СобраНие обЛаСти 
В СоСтаВе СПиСка каНДиДатоВ, ВыДВиНутоГо ПоЛитичеСкой 
Партией, ВхоДят Во Фракцию Этой Партии В ЗакоНоДатеЛьНом 
СобраНии обЛаСти. кроме тоГо, Во Фракцию моГут Войти 
ДеПутаты, иЗбраННые По оДНомаНДатНым иЗбиратеЛьНым 
окруГам.

фраКции политичесКих партий
в заКонодательном собрании

По итогам выборов 2016 
года в Законодательном Собра-
нии Вологодской области созданы 
четыре фракции. традиционно 
наибольшей по численности явля-
ется фракция «еДиНой роССии», 
в состав которой входят 25 из 
34 депутатов. Председатель ЗСо 
андрей Луценко одновременно 
является руководителем фракции 
«еДиНая роССия». 

Правом законодательной 
инициативы в настоящее время 
фракции не наделены, однако ини-
циаторами законопроектов могут 
выступать входящие в их состав де-
путаты. В последние годы возросло 
количество законов, принятых по 
инициативе депутатов. так, если 
в 2011 году по инициативе парла-
ментариев вносилось только 12% 
законопроектов, то на протяжении 
последних лет, в том числе и в 2018 
году, этот показатель достиг 41,8%.

За 2018 год принято 196 
законов, из них по инициативе и 
с участием депутатов внесено 88 
законов. Все они разработаны и 
предложены депутатами фракции 
«еДиНая роССия», при этом 6 из 
них внесены совместно с Губер-
натором области, 14 - совместно 

с депутатами фракции ЛДПр, еще  
3 - совместно с депутатами фрак-
ции кПрФ. 

Наиболее заметной на про-
тяжении последних 15 лет, без-
условно, является деятельность 
фракции «еДиНая роССия».  На 
предваряющие каждую сессию 
общие собрания фракции, помимо 
депутатов приглашаются пред -
ставители Правительства области, 
общественных организаций и экс-
перты.  Это позволяет всесторонне 
рассмотреть и решить все спорные 
вопросы еще до их обсуждения в 
сессионном зале. 

Наиболее наглядно деятель-
ность депутатов фракции «еДиНая 
роССия» можно рассмотреть на 
примере реализации в области фе-
деральных партийных проектов.  ре-
гиональными кураторами 11 из 14 
таких проектов 2018 года являлись 

25 
депутатов 

4 
депутата

3 
депутата

2 
депутата

8 иЗ 9 предСедателей 
поСтоянных комитетов ЗСо 
являютСя Членами Фракции 

«единая роССия»,  
1 предСтавляет  
Фракцию лдпр.
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члены фракции «еДиНая роССия» в Законодательном 
Собрании области. 

Приглашенные на заседания фракции предста-
вители областного Правительства делают подробный 
анализ ситуации по наиболее значимым проблемам 
социально-экономического развития.  темы высту-
плений заранее предлагаются депутатами - членами 
фракции. Вся полученная информация и материалы ис-
пользуются затем при реализации партийных проектов.

так, в 2017-2018 годах в рамках проекта «шко-
ла грамотного потребителя» на заседании фракции 
был рассмотрен вопрос о ситуации, связанной с та-
рифами на коммунальные услуги. В рамках проекта 
«российское село» обсуждался вопрос о проблемах 
и перспективах развития сельскохозяйственной коо-
перации в агропромышленном комплексе. В рамках 
проекта «Здоровое будущее» был рассмотрен вопрос 
о перспективах кадрового обеспечения медицинских 
учреждений.

мы СтараемСя ВыСтраиВать работу 
ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия С учетом 
мНеНий ВСех ДеПутатоВ, ВСех Фракций, 
Потому что ГЛаВНая ЗаДача ДеПутата 
СоСтоит В работе На бЛаГо СВоих 
иЗбиратеЛей, житеЛей обЛаСти. оДНако 
быВают момеНты, коГДа Фракции, Не 
имеющие боЛьшиНСтВа, При обСужДеНии 
отДеЛьНых ВоПроСоВ ВыДВиГают 
откроВеННо ПоПуЛиСтСкие ЛоЗуНГи.  
В Этом СЛучае Наша Фракция берет 
На Себя отВетСтВеННоСть За ПриНятие 
НаибоЛее ВажНых ЗакоНоВ.

андрей ЛуцеНко, 
Председатель Законодательного Собрания 

Вологодской области,  
руководитель фракции «еДиНая роССия»

Андрей Луценко с руководством Череповца и жителями проверяет, как идет ремонт двора  
по проекту «Городская среда».
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Важно отметить, что за реа-
лизацию проектов на территории 
области координаторы-депутаты 
отвечают совместно с Вологодским 
региональным исполкомом партии. 
также за реализацию всех 14 феде-
ральных проектов в районах отве-
чают секретари местных отделений 
партии, руководители исполкомов и 
члены местных политсоветов. 

При этом формы реализации 
проектов различны. Это может 
быть регулярный контроль за ходом 
работ в рамках приоритетных фи-
нансируемых проектов («Городская 
среда», «культура малой родины», 
«Детский спорт»), участие в различ-Георгий шевцов (справа) во время визита в воинскую часть  

в поселке Федотово Вологодского района.

В рамках проекта Партии «еДИнАЯ РоССИЯ» «Городская среда» двор на улице Ветошкина в Вологде  
был благоустроен по проекту, утвержденному жителями прилегающих домов.
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Председатель ЗСо Андрей Луценко и депутат от Великого устюга татьяна Муромцева обсуждают с районными властями 
благоустройство территорий в рамках партийного проекта «Городская среда».

татьяна никитина (слева) проводит встречу с жителями 
сельского поселения.

Роман Заварин посетил поликлинику в рамках партийного 
проекта «народный доктор».
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ных всероссийских акциях и рейдах 
по выявлению некачественной 
продукции в магазинах в ходе про-
екта «Народный контроль». кроме 
того, это проведение обучающих 
семинаров по теме жкх по проекту 
«школа грамотного потребителя» 
или тематические приемы граждан 
по личным вопросам (проекты «Но-
вая школа», «школа грамотного по-
требителя», «Старшее поколение», 
«единая страна - доступная среда», 
«Городская среда»).

Депутаты ЗСо из фракции 
«еДиНая роССия» - активные 
участники различных общеобласт-
ных мероприятий и экологических 
субботников, патриотических «вахт 
памяти» и выездных информацион-
ных дней в районах.  они регулярно 
проводят личные приемы граждан 
в общественных приемных Партии 
«еДиНая роССия».

большую отдачу приносит 
и практика проведения «прави-
тельственных часов» на сессиях 

Заседание фракции Партии «еДИнАЯ РоССИЯ»  
в Законодательном Собрании Вологодской области.

ЗСо, на которых заслушиваются 
отчеты руководителей департа -
ментов Правительства области и 
откровенно обсуждаются наиболее 
актуальные проблемы Вологодчины. 
каждая фракция может предло-
жить тему для обсуждения и задать 
любые вопросы, ответы на которые 
помогают корректировать путь 
социально-экономического разви-
тия области.  так, по инициативе 
депутатов - членов фракции Партии 
«еДиНая роССия» были проведены 
«правительственные часы» о разви-
тии транспортной системы области, 
о здравоохранении, о реализации 
программы переселения из ветхого 
и аварийного жилья и другие. При-
чем возможностью выбирать тему 
для обсуждения пользуются депута-
ты не только от «еДиНой роССии», 
но и от других партий. В 2018 году 
по инициативе фракции ЛДПр был 
проведен «правительственный час» 
о деятельности корпорации разви-
тия Вологодской области, а по ини-

циативе фракции «Справедливая 
россия» - «правительственный час» 
об эффективности федеральных и 
региональных программ в развитии 
муниципальных образований. так-
же «эсэры» организовали несколько 
тематических «круглых столов», где 
обсуждалась проблема запустения 
деревень и предлагались варианты 
ее решения. В итоге родилась идея 
о необходимости федеральной 
целевой программы «развитие Не-
черноземной зоны». 

еще одним примером эф -
фективной межфракционной дея-
тельности можно считать работу 
совместных рабочих групп по зло-
бодневным вопросам. В частности, 
по инициативе фракции «еДиНая 
роССия» в Законодательном Со-
брании области создана и постоян-
но действует рабочая группа по кон-
тролю за реализацией программы 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов.  В ее состав входят 
представители всех фракций ЗС0.  
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ДеПутатами СоЗДаНа ПрочНая НорматиВНо-
ПраВоВая баЗа, СПоСобСтВующая 
СтабиЛьНому раЗВитию НашеГо реГиоНа. 
отраДНо, что В ПроцеССе реаЛиЗации 
мехаНиЗма ЗакоНотВорчеСтВа 
ПриНимают учаСтие и ДеПутаты от ЛДПр. 
отВетСтВеННоСть кажДоГо ДеПутата 
НеЗаВиСимо от ПоЛитичеСких ВЗГЛяДоВ 
и убежДеНий, ЗаиНтереСоВаННоСть и 
ПроФеССиоНаЛиЗм СотруДНикоВ аППарата 
СПоСобСтВуют ЭФФектиВНой работе 
ЗакоНоДатеЛьНоГо орГаНа ВЛаСти.

антон ГримоВ, 
руководитель фракции ЛДПр

«СПраВеДЛиВая роССия» отСтаиВает 
иНтереСы СоциаЛьНо НеЗащищеННых 
ГражДаН. оСобое ВНимаНие - ПоДДержке 
мНоГоДетНых Семей. Фракция обращаЛа 
ВНимаНие На беСкоНтроЛьНоСть 
ПЛатНых меДициНСких уСЛуГ, мы 
НаСтаиВаЛи На еДиНом ПоДхоДе При 
уСтаНоВЛеНии тариФоВ На ПЛатНые 
уСЛуГи В бюДжетНых меДучрежДеНиях. 
обЛаСтНое ПраВитеЛьСтВо обещаЛо 
СоЗДать комиССию С цеЛью ПриНятия 
СоотВетСтВующеГо решеНия.

Виктор ЛеухиН, 
руководитель фракции «Справедливая россия»

быть ДеПутатом - ЗНачит ДоВерять 
ЛюДям, ГоВорить ПраВДу и оСтаВатьСя 
Собой. Наши ЗаДачи: ФормироВаНие 
общеСтВеННоГо мНеНия, раЗъяСНеНие 
НаСеЛеНию ПроГраммы кПрФ, а также 
ПоЗиции Фракции По раЗЛичНым 
ВоПроСам, укреПЛеНие ПоЗиций кПрФ 
В общеСтВеННых объеДиНеНиях, 
ПроФеССиоНаЛьНых СоюЗах и иНых 
орГаНиЗациях, ПоЛитичеСкое  
обраЗоВаНие и ВоСПитаНие ГражДаН.

александр мороЗоВ, 
руководитель фракции кПрФ 

Депутаты фракции кПРФ.

Депутаты фракции «Справедливая Россия».

Депутаты фракции ЛДПР.
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17 Ноября 1994 ГоДа По иНициатиВе ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия ВоЛоГоДСкой обЛаСти 
СоСтояЛаСь учреДитеЛьНая коНФереНция, На которой быЛа обраЗоВаНа СеВеро-ЗаПаДНая 
ПарЛамеНтСкая аССоциация (СЗПа). На XXVIII коНФереНции, ПоСВящеННой 10-Летию обраЗоВаНия, 
ПрошеДшей 19 Ноября 2004 ГоДа В ВоЛоГДе, НаЗВаНие СЗПа иЗмеНеНо На ПаСЗр - ПарЛамеНтСкая 
аССоциация СеВеро-ЗаПаДа роССии. СоучреДитеЛями ВыСтуПиЛи ЗакоНоДатеЛьНые СобраНия  
11 СубъектоВ роССийСкой ФеДерации: 

парламентсКая ассоциация 
северо-запада россии

Вологодская делегация на заседании Парламентской Ассоциации  
Северо-Запада.

• Законодательное Собрание республики карелия, 
• Государственный Совет республики коми, 
• архангельское областное Собрание депутатов, 
• Законодательное Собрание Вологодской области, 
• калининградская областная Дума, 
• Законодательное Собрание Ленинградской области, 

• мурманская областная Дума, 
• Новгородская областная Дума, 
• Псковское областное Законодательное Собрание, 
• Собрание депутатов Ненецкого автономного округа, 
• Законодательное Собрание города Санкт-Петербурга.
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Заседание Парламентской Ассоциации Северо-Запада России 
в Архангельской области.

Первым Председателем СЗПа был избран предсе-
датель Законодательного Собрания Вологодской области 
Геннадий хрипель. ПаСЗр объединила усилия законода-
телей субъектов Северо-Запада по совершенствованию 
законодательства и решению наиболее острых проблем 
правоприменительной практики. В результате ее работы 
выстроена система конструктивного взаимодействия 
между парламентами, Советом Федерации и полномоч-
ным представителем Президента россии в СЗФо. 

На заседаниях ПаСЗр обсуждаются общие пробле-
мы, касающиеся развития всех регионов Северо-Запада 
россии независимо от их социально-экономического 
положения. 

Депутаты Законодательного Собрания Вологодской 
области входят в состав постоянных комитетов Парла-
ментской ассоциации Северо-Запада россии. Всего их 
11.  каждый регион Северо-Запада россии координирует 
деятельность одного из комитетов ПаСЗр.

ПарЛамеНтСкая аССоциация СеВеро-ЗаПаДа 
роССии быЛа СоЗДаНа По иНициатиВе 
ВоЛоГоДСких ЗакоНоДатеЛей, а ее ПерВым 
рукоВоДитеЛем быЛ ПреДСеДатеЛь 
ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия ВоЛоГоДСкой 
обЛаСти ГеННаДий хриПеЛь. СеГоДНя 
мы ВиДим, что ПаСЗр ВоСтребоВаНа, 
ЗДеСь раССматриВаетСя ДоСтаточНо 
мНоГо иНициатиВ - Это ПреДЛожеНия 
реГиоНоВ По иЗмеНеНию ФеДераЛьНоГо 
ЗакоНоДатеЛьСтВа. жиЗНь ПокаЗаЛа 
НеобхоДимоСть и ВоСтребоВаННоСть 
аССоциации.

андрей ЛуцеНко,  
Председатель Законодательного Собрания 

Вологодской области
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молодежный парламент
моЛоДежНый ПарЛамеНт, ДейСтВующий При ЗакоНоДатеЛьНом СобраНии ВоЛоГоДСкой обЛаСти, 
можНо Считать третьим По Счету и Самым ЭФФектиВНым.

федОРОВА  
Антонина Алексеевна 

председатель  
Молодежного парламента

та система, которая когда-то была в комсомоле, - вы-
являть среди ребят лидеров и формировать из них кадровый 
резерв для последующей работы на руководящих должностях, 
- во многом действует и у нас. теперь мы не наблюдатели, а 
полноправные участники подготовительной законотворческой 
работы в Законодательном Собрании. Этот опыт здорово 
помогает ребятам. 44 наших молодых парламентария стали 
депутатами представительных органов власти, некоторые 
избраны главами поселений. На работоспособности самого 
парламента это не сказывается - выбывших по разным при-
чинам тут же замещают представители сформированного у 
нас кадрового резерва. 
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Первая попытка создания 
молодежного парламента в Воло-
годской области была предпринята 
еще в 1996 году. Но запала у ребят, 
которые, как правило, назначались 
тогда районными главами, хватало 
ненадолго. как итог - примерно че-
рез год деятельность этого органа 
прекратилась.

В 2010 году по инициативе 
Законодательного Собрания об-
ласти началось создание нового 
молодежного парламента, в состав 
которого вошли 46 юношей и де-
вушек в возрасте от 16 до 30 лет.   
15 марта 2011 года состоялась пер-
вая сессия.  Правда, поначалу дея-
тельность нашего парламента была 
малозаметной - большинство ребят 
ограничивались ролью сторонних 
наблюдателей за законотворческим 
процессом. были вопросы и по явке 
на молодежные сессии.  

Все изменилось, когда за 
молодых парламентариев всерьез 
«взялись» депутаты Законодатель-
ного Собрания области с большим 
опытом работы - Георгий шевцов, 
андрей Луценко и Людмила ячеи-
стова. Деятельность молодежного 

чиСленноСть  
молодежного 
Парламента облаСти

вСего 46 Человек:
26 от районов облаСти
(по одному от каждого 
муниципалитета),
10 - от вологды,
10 - от Череповца.
еще поЧти 800 Человек 
входят в СоСтав молодежных 
парламентов городов  
и районов. Молодежные парламенты созданы во всех муниципальных  

образованиях Вологодской области.

ПоСтояННо общаяСь С ребятами иЗ обЛаСтНоГо 
моЛоДежНоГо ПарЛамеНта, Вижу, что СреДи Них еСть 
мНоГо актиВНых, умНых, ЭруДироВаННых и НачитаННых, 
Со СВоими амбициями, В хорошем СмыСЛе ЭтоГо СЛоВа. 
Практика ПокаЗыВает, что ПоДраСтающая моЛоДежь 
ДоСтойНо ЗамеНит Наше ПокоЛеНие, СтаНет НаДежНой 
оПорой ДЛя НашеГо ГоСуДарСтВа, еГо буДущеГо мирНоГо 
раЗВития и ПроцВетаНия.

юрий ВоробьеВ,  
заместитель Председателя Совета Федерации рФ

парламента была упорядочена и 
структурирована, а попадать в 
него стали уже не по «разнарядке» 
глав, а через процедуру полноцен-
ных молодежных выборов - то есть 
уже изначально туда приходили 
молодежные лидеры по характеру 
и духу. Причем приходили уже не 
сторонними наблюдателями, а 
полноправными участниками зако-
нотворческого процесса. молодых 
парламентариев стали приглашать 
на заседания профильных комите-
тов ЗСо, к их мнению прислушива-
лись. На порядок выросло и коли-
чество инициатив, которые теперь 
уже не только декларировались, но 

и реализовывались молодежным 
парламентом. 

По принципу выборности стали 
формироваться и молодежные парла-
менты в городах и районах области. 

о том, как это происходит, 
можно проследить на примере 
бабаевского молодежного парла-
мента. активно вовлекая в работу 
единомышленников всех возрастов 
и используя привлеченные внебюд-
жетные средства, ребята смогли 
обустроить новую игровую комнату 
в детской больнице, помогли изме-
нить внешний облик загса и роддо-
ма, а теперь вместе с ветеранами 
устанавливают на улицах города 
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Юрий Воробьев и Георгий шевцов - инициаторы создания Молодежного парламента  
и Дискуссионного клуба.

В Законодательном Собрании регулярно проходят дискуссионные клубы, на которые приезжают известные всей 
стране и миру люди. Встреча с еленой Серовой, сейчас - депутатом Госдумы, а в прошлом - космонавтом. 
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мемориальные доски с портретами 
земляков, в годы войны ушедших 
на фронт. 

Не менее активны в своих 
делах и молодые парламентарии 
из тарноги, чагоды, шексны, че-
реповца. и этот список можно 
продолжать. Достаточно сказать, 
что примерно треть проектов, 
реализуемых сейчас в области по 
программе «Народный бюджет», 
являются инициативами представи-
телей областного и муниципальных 
молодежных парламентов. 

есть у современного молодеж-
ного парламента и еще несколько 
важных функций. теперь это и куз-
ница кадров для законодательной и 
исполнительной властных ветвей, и 
первейший помощник «взрослого» 

ЗСо при реализации различных 
общественных проектов и социаль-
ных инициатив. Представители мо-
лодежного парламента совместно с 
депутатами ЗСо активно участвуют 
в экологических субботниках и 
акциях патриотической направлен-

Молодежный парламент предлагает реальные инициативы, которые в том числе 
находят отражение в принятых региональных законах.

ности, проводят детские творческие 
конкурсы.  кроме того, молодежный 
парламент остается коллегиальным, 
совещательным и консультативным 
органом при Законодательном Со-
брании области по вопросам регио-
нальной молодежной политики.

оСноВные Задачи молодежного Парламента: 

• ПриВЛечеНие моЛоДежи к учаСтию В реаЛиЗации 
ГоСуДарСтВеННой мо ЛоДежНой ПоЛитики обЛаСти,  
В общеСтВеННо-ПоЛитичеСкой жиЗНи, решеНии 
СоциаЛьНо-ЭкоНомичеСких ПробЛем  
и ГоСуДарСтВеННом уПраВЛеНии ВоЛо ГоДСкой обЛаСти;
• ПриобщеНие моЛоДежи к ПарЛамеНтСкой 
ДеятеЛьНоСти;
• ФормироВаНие ПраВоВой и ПоЛитичеСкой куЛьтуры 
В моЛоДежНой СреДе.
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аппаратс
заКонодательного собрания

уПраВление делами 
ПредСедателя ЗСо

Создано для оказания со -
действия Председателю Законо-
дательного Собрания и его за-
местителям, организационного и 
информационно-аналитического 
обеспечения их деятельности, коор-
динации деятельности молодежного 
парламента.

уПраВление 
По обеСПечениЮ 
деятельноСти ПоСтоянных 
комитетоВ

Высокий профессионализм 
сотрудников управления позволяет 
грамотно и эффективно планиро-
вать работу постоянных комитетов, 
оказывать всесторонее содействие 
депутатам в реализации ими своих 
полномочий. 

ПраВоВое уПраВление
его специалисты проводят 

правовую, лингвистическую, анти-
коррупционную экспертизу проек-
тов законов области и постанов-
лений Законодательного Собрания 
области, мониторинг областного и 
федерального законодательства, 
судебной практики, обеспечивают 
соответствие принимаемых право-
вых актов областному и федераль-
ному законодательству. 

органиЗационное  
уПраВление

В задачи его специалистов вхо-
дят подготовка и сопровождение 
сессий, заседаний коллегии Зако-
нодательного Собрания, публичных 
слушаний, укрепление деловых взаи-
моотношений с представительными 
органами местного самоуправления, 
материально-техническое и социально-
бытовое обеспечение деятельности.

работники управления коор-
динируют сотрудничество с законо-
дательными (представительными) 
органами субъектов Северо-Запада 
россии в рамках деятельности Пар-
ламентской ассоциации. Формируют 
планы работы Законодательного 
Собрания области и обеспечивают 
организационно-техническое сопро-
вождение мероприятий ЗСо, ведут 
учет проектов федеральных законов, 
вносимых в Госдуму рФ.

отдел документационного 
обеСПечения

Сотрудники отдела ежеднев-
но осуществляют и оптимизируют 
документооборот, от этапа по -
ступления документа до передачи 
на хранение в государственный 
архив, организуют работу с награ-
дами и поощрениями Законода-
тельного Собрания области, обра-
щениями граждан и организаций, 

совершенствуют формы и методы 
работы с документами.

уПраВление инФормации, 
общеСтВенных СВяЗей  
и мониторинга

управление создано для опе-
ративного освещения деятельности 
Законодательного Собрания. колле-
гии, сессии, выездные заседания, 
работа постоянных комитетов, 
встречи с избирателями и многие 
другие события - в поле зрения 
работников управления. Самая ин-
тересная и значимая информация 
о жизни областного парламента 
оперативно появляется на страни-
цах газет, в теле- и радиоэфире, а 
также на официальном сайте ЗСо.

уПраВление  
инФорматиЗации

его работники стремятся сде-
лать рабочие места депутатов и 
сотрудников аппарата удобными, 
отвечающими всем требованиям 
современности, обеспечивая бес-
перебойное функционирование 
информационной инфраструктуры 
Законодательного Собрания обла-
сти и защиту информации.

ФинанСоВое уПраВление
В управлении формируют пол-

ную информацию об имуществе и 
финансовом состоянии Законодатель-

ПраВоВое, орГаНиЗациоННое, ДокумеНтациоННое, аНаЛитичеСкое, иНФормациоННое  
и СоциаЛьНо-бытоВое обеСПечеНие работы ДеПутатоВ, ПоСтояННых комитетоВ оСущеСтВЛяет 
аППарат ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия ВоЛоГоДСкой обЛаСти.
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ного Собрания области, составляют 
и представляют бухгалтерскую, нало-
говую и статистическую отчетность, 
осуществляют контроль за целевым 
и рациональным использованием 
бюджетных средств.

отдел гоСударСтВенной 
Службы и кадроВ

В центре внимания работников 
отдела - кадровое и организационно-
штатное обеспечение деятельности, 

профилактика коррупционных и 
иных правонарушений, обеспе-
чение соблюдения гражданскими 
служащими запретов, ограничений, 
обязательств и правил служебного 
поведения.
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ЗакоНоДатеЛьНое СобраНие обЛаСти уДеЛяет оСобое ВНимаНие ЭФФектиВНому ВЗаимоДейСтВию 
С ПреДСтаВитеЛьНыми орГаНами меСтНоГо СамоуПраВЛеНия.  

совет представительных органов 
муниципальных  
образований области

Для организации обмена опы-
том работы по решению вопросов 
муниципалитетов, осуществлению 
полномочий органов местного са-
моуправления, для информацион-
ного, методического и консульта-
тивного обеспечения деятельности 
представительных органов муници-
пальных образований региона при 
Законодательном Собрании Воло-
годской области действует Совет 
представительных органов муници-

пальных образований области. он 
был создан в 2004 году. В состав 
Совета входят главы муниципальных 
образований, депутаты представи-
тельных органов муниципальных 
образований, муниципальные слу-
жащие, представители ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Вологодской области».

Председателем Совета являет-
ся Председатель Законодательного 
Собрания области, заместителем 

председателя Совета - председатель 
постоянного комитета Законода-
тельного Собрания области по во-
просам местного самоуправления.

Заседания Совета проводятся 
не реже одного раза в квартал.  
В рамках заседаний члены Совета 
представительных органов муни-
ципальных образований области 
рассматривают самые актуальные 
вопросы, обсуждают наиболее 
острые проблемы.
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Перечень основных форм ра-
боты общественного совета: 

1. Заседания общественного 
совета, на которых обсуждаются 
текущие вопросы, принимаются 
решения по основным направлени-
ям работы совета, осуществляется 
перспективное планирование дея-
тельности. 

2. участие в сессиях Зако-
нодательного Собрания области, 
заседаниях постоянных комитетов, 
публичных слушаниях, «круглых сто-
лах» и других мероприятиях, прово-
димых Законодательным Собранием 
области. Внесение предложений в 
ходе их проведения. 

3. контроль за соблюдением 
избирательных прав граждан в 
составе корпуса наблюдателей от 
общественных объединений области.

4. общественная экспертиза 
проектов нормативно-правовых 
актов.

5. общественное обсуждение 
годового отчета об исполнении 
областного бюджета и проекта об-
ластного бюджета.

общественный совет  
при заКонодательном собрании
общеСтВеННый СоВет При ЗакоНоДатеЛьНом СобраНии ВоЛоГоДСкой обЛаСти НачаЛ 
ДейСтВоВать В аПреЛе 2016 ГоДа. оН ВыПоЛНяет коНСуЛьтатиВНо-СоВещатеЛьНые ФуНкции  
По ВоПроСам, отНеСеННым к ВеДеНию ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия ВоЛоГоДСкой обЛаСти,  
и учаСтВует В оСущеСтВЛеНии общеСтВеННоГо коНтроЛя В ПоряДке и Формах, 
ПреДуСмотреННых ПоЛожеНием. общеСтВеННый СоВет При ЗСо ФормируетСя Сроком  
На три ГоДа В коЛичеСтВе ВоСьми чеЛоВек. ПерСоНаЛьНый СоСтаВ утВержДаетСя 
ПоСтаНоВЛеНием ЗакоНоДатеЛьНоГо СобраНия обЛаСти. 

СОСтАВ ОбщеСтВеННОГО СОВетА

Сивков Андрей Николаевич, 
председатель Общественного совета,  
член Общественной палаты 
Вологодской области
клопов Сергей Валериевич, 
секретарь Общественного совета,  
директор ООО «СМУ-79»
Бобровский Андрей Александрович, 
генеральный директор  
ООО «Центр судебной защиты»
Стрельцов Андрей Борисович, 
директор ООО «КБ-Союз»

Губин Николай константинович, 
преподаватель  
БОУ ДПО УМЦ по ГО и ЧС 
Вологодской области
Жаравин Николай Алексеевич, 
пенсионер
клевцов Андрей Николаевич, 
директор ООО «Спецодеждаоптторг»
Тарлакова ольга Федоровна, 
директор АНО «Кризисный  
центр для женщин»  
города Вологды
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от ивана грозного  
до наших дней

история заКонодательного собрания

иСтория ПреДСтаВитеЛьНых орГаНоВ ВЛаСти На ВоЛоГоДчиНе НаСчитыВает боЛее 
четырех СтоЛетий и ВеДет СВой отСчет С ВоЗНикшей еще В ЭПоху иВаНа ГроЗНоГо 
Практики СоЗыВа ЗемСких СобороВ.

В 1780 году в Вологде впервые 
прошли выборы в городскую Думу и 
были открыты присутственные места. 
Но еще долгое время возможность 
избирать и быть избранным самому 
являлась своеобразной привилегией 
лишь небольшой части населения. 
Ситуация стала меняться в последней 
трети XIх столетия с развитием инсти-
тута земства и появлением губерн-
ских земских собраний, деятельность 
которых, впрочем, была ограничена 
узкими рамками полномочий. При 
этом большинство мест в выборных 
органах власти изначально «резер-
вировалось» за представителями 
дворянского сословия и крупными 
землевладельцами. 

Лишь после Февральской ре-
волюции 1917 года в Вологодской 
губернии состоялись первые по-
настоящему демократические выбо-
ры в губернское и уездное земство, 
не отягощенные имущественным 
цензом и другими, прежде много-
численными ограничениями для 
кандидатов. 

В советскую эпоху эта тен-
денция была подкорректирована. 
избирательное право оставалось 
доступным для большинства со-
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вершеннолетнего населения, но 
сами выборы проводились на без-
альтернативной основе. именно в 
таких условиях в декабре 1939 года 
состоялись выборы в Вологодский 
областной Совет депутатов трудя-
щихся первого созыва. 

С годами менялись структура 
и численность Совета. В 1977 году, 
после принятия новой конституции 
СССр, она достигла максимума.  
В состав областного Совета тогда 
входили 199 депутатов, все так же 
избираемых на безальтернативной 
основе.

Весной 1990 года на пост-
перестроечной волне состоялись 
демократические выборы в Воло-
годский областной Совет народных 
депутатов XXI созыва.  Председа-

телем Совета был избран первый 
секретарь Вологодского обкома 
кПСС Валентин купцов, который 
так и не приступил к своим обя-
занностям, предпочтя партийную 
работу в столице. В этой ситуации 
на пост председателя был избран 
Гурий Судаков. 

Первая половина 90-х была 
интересным, но неоднозначным 
временем в деятельности област-
ного представительного органа 
власти. Несколько раз менялось его 
название, после конституционного 
кризиса в стране осенью 1993 года 
областной парламент был распущен.

В марте 1994 года состоялись 
выборы в Вологодскую областную 
Думу. Первоначально в 15 округах 
были избраны 12 депутатов. 31 мар-

та на первой установочной сессии 
они проголосовали за переименова-
ние Вологодской областной Думы в 
Законодательное Собрание области. 
Председателем ЗСо был избран 
Геннадий хрипель.

В июне на повторных выборах 
были доизбраны еще три депутата.  
интересно, что в числе 15 народных 
избранников ЗСо первого созыва 
оказались исключительно мужчины. 
В их числе и Владимир Викторович 
буланов, который остается област-
ным парламентарием и по сей день. 
он - единственный из областных де-
путатов, кто был в Законодательном 
Собрании все девять созывов. Семь 
созывов - за плечами бывшего Пред-
седателя ЗСо, а ныне члена Совета 
Федерации рФ Николая тихомирова.  

Первый депутатский созыв. Интересно, что всего один парламентарий вошел в состав 
всех семи созывов - это Владимир буланов (на фото: верхний ряд, крайний слева).
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шесть раз избирались и переизби-
рались в состав Законодательного 
Собрания Станислав березин, Вла-
димир Петров, анатолий хапов и 
Георгий шевцов. 

В 1996 году было принято ре-
шение увеличить численный состав 
ЗСо до 30 депутатов. одновременно 
вводился принцип ротации - к 15 
действующим депутатам, чей срок 
полномочий заканчивался через 
два года, по результатам выборов 
добавились еще 15, избранных на 
четыре года. В новом составе ЗСо 
были уже две женщины - алексан-
дра майорова и мария оглуздина. 
Вскоре в ЗСо была создана депутат-

Председатель ЗСо Георгий шевцов (2011 - 2016 гг.) приветствует в аэропорту 
Вологды Президента России Владимира Путина.

Председатели Законодательного Собрания области: Гурий Судаков (1990 - 1994 гг.), 
николай тихомиров (2001 - 2011 гг.), Геннадий хрипель (1994 - 2001 гг.) .
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ская группа «Вологодчина», отчасти 
ставшая прообразом современных 
политических фракций.

На выборах 1998 года состоя-
лась первая ротация половины депу-
татского корпуса. Правда, четверо 
из 15 народных избранников, у кого 
закончился срок полномочий, смогли 
переизбраться повторно. В апреле 
1999 года, после повторных выборов 
в двух округах, численность депута-
тов увеличилась до 32 человек. а с 
марта 2000 года «списочное» число 
депутатов выросло до 34 и остается 
таким уже почти два десятилетия. 

В 2002 году срок депутатских 
полномочий был увеличен с 4 до  
5 лет, а еще через год Законода-
тельное Собрание решило отменить 
принцип ротации и перейти от ма-
жоритарной к смешанной системе 
выборов: 17 депутатов избираются 
по одномандатным округам и еще 
17 - по партийным спискам. Этот 
порядок пока также остается неиз-
менным. 

Выборы действующего состава 
ЗСо состоялись 18 сентября 2016 
года. Во всех 17 одномандатных 
округах победу одержали кандидаты 
от «еДиНой роССии».  еще восемь 
мест достались им по результатам 
выборов по партийным спискам.  
ЛДПр смогла провести в областной 
парламент четырех своих предста-
вителей, кПрФ - троих и «Справед-
ливая россия» - двоих. 

Председателем ЗСо был из-
бран андрей Луценко. он же воз-
главил и крупнейшую фракцию 
Законодательного Собрания об-
ласти, состоящую из 25 депутатов 
от «еДиНой роССии». На первой 
сессии депутатов нового созыва 
была утверждена и структура пред-
ставительного органа, в составе 
которой теперь девять постоянных 
комитетов. 

евгений коротков (справа) во время выездного заседания комитета общается  
с избирателями.

Преемственность поколений: нынешний председатель комитета по экологии и 
природопользованию Михаил Ставровский и предыдущий - николай Архипов.
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общественная работа

Людмила Ячеистова возглавляет Совет женщин 
Вологодской области.

Памятные даты проходят на Вологодчине  
с участием парламентариев.
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Георгий шевцов является президентом волейбольного 
клуба «Северянка».

Депутаты Законодательного Собрания области высадили  
в Вологде аллею из кустов сирени.

Депутаты регионального парламента всегда активно 
участвуют в субботниках.
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хобби и увлечения

Лариса кожевина увлекается танцами  
и фигурным катанием.

Андрей Подволоцкий не против экстремального спорта - 
горных лыж.

Председатель Законодательного Собрания области Андрей Луценко - большой поклонник баскетбола  
и настольного тенниса.
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Роман Заварин собирает статуэтки и фигурки лосей (кстати, именно лось раньше красовался на гербе Вологды),  
а также коллекционирует почтовые марки.

Денис Долженко серьезно 
увлекается бегом.

Георгий шевцов: «Плаваю более 35 лет каждый день в 7 утра.  
В молодости играл в волейбол».
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